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PRÉSENTATION
Cet ouvrage s’adresse à tous ceux qui sont désireux d’enrichir 
ou de consolider leur connaissance de la langue française 
an de mieux s’exprimer à l’écrit et à l’oral.
Nous l’avons conçu pour qu’il apporte une réponse rapide et ecace 
aux questions ou aux hésitations auxquelles vous êtes confronté(e) 
au quotidien, dans le cadre professionnel, scolaire et personnel.
UN OUVRAGE EN CINQ PARTIES
Vocabulaire
Des exemples nombreux vous permettent de mieux comprendre le sens 
des mots, d’éviter les confusions et de choisir le terme approprié.
Expression
L’objectif est double: vous amener à repérer les fautes les plus fréquentes, 
pour mieux les éviter, et vous fournir tous les outils nécessaires pour améliorer 
votre expression.
Orthographe
Pour vous aider à résoudre les principales dicultés (accords, homophones, 
terminaisons, doubles consonnes…), des classements raisonnés mettent 
en évidence les règles et vous apportent des repères sûrs.
Grammaire
Les notions grammaticales sont toujours mises en situation dans des phrases 
exemples ainsi que dans la rubrique « Pour mieux écrire ».
Conjugaison

Quarante verbes types, des tableaux et de brèves analyses signalent 
et répertorient les formes diciles.
Des tests rapides, assortis de leurs corrigés,
vous incitent à vous exercer et à vérifier vos acquis.
Des exercices et des corrigés
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Les préxes
 Fait, re/fait, dé/fait, par/fait, contre/fait, 
satis/fait, for/fait, sur/fait…
 Tous les éléments qui s’ajoutent au mot fait 
sont des préﬁxes. Ils ont le pouvoir d’orienter 
le sens du mot dans des directions très diérentes.
&
Qu’est-ce qu’un préfixe?
 Les préfixes, comme les suffixes [ p. 15], sont des éléments de formation 
des mots qui s’ajoutent à un mot de base, appelé radical, pour former des mots 
dérivés. Le préfixe est placé avant le radical. L’ajout d’un préfixe ne change pas 
la classe grammaticale du mot de base, mais il change sa signification.
 dire  redire ; connu  inconnu ; ordinaire  extraordinaire
 Dans certains cas, le préfixe n’est plus identifiable en tant que tel:
 
 soit parce que le mot de base n’existe plus dans la langue;
 r/accourcir, r/apetisser, r/encontrer
 soit parce que le préfixe et le radical perdent leur sens particulier en formant
 un mot de sens nouveau.
 regarder, répréhensible
Quelques préfixes usuels
Préfixe Signification Exemples
a-, an- 
(devant une voyelle)
négation (pas)
anormal, apolitique, atypique
privation (sans)
apesanteur, apatride, aphone, 
anorexique
co-, con-, col- (devant l)
com- (devant b, m, p)
cor- (devant r)
Remarque: dans les mots 
de formation récente, c’est 
la forme co- qui est utilisée, 
quelle que soit la lettre 
qui suit.
coauteur, colocataire, 
copilote, coreligionnaire
avec
coalition, coexistence, 
concitoyen, collaborer, 
collatéral, combattre, 
compatriote, commerce, 
commémoration, 
correspondance, corrélation
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Les préfixes
VOCABULAIRE
Préfixe Signification Exemples
re-, ré-, r- (devant 
une voyelle ou 
h), 
res- (devant s)
Remarque: dans les mots 
de formation récente, 
le s n’est pas redoublé.
resaler, resalir, resituer
répétition
relire, reprendre, revoir, réélire, 
resservir
retour à un état 
antérieur
reboucher, relever, revenir, 
repartir, refermer, rhabiller
changement 
de direction
rabattre, recourber, renverser
davantage
rechercher, ressentir
complètement
ramasser, réunir, remplir, 
recouvrir
sy(n)-, sym- 
(devant b, p)
avec, ensemble
symétrie, synthèse, symphonie, 
sympathie
Quelques préfixes pour exprimer
la situation dans l’espace
Préfixe Signification Exemples
a-, ac-, ad-, af-, al-, 
am-, ap-, ar-, as-, at-
en direction de
abaisser, aborder, amener, 
accourir, advenir, afﬂuer, 
apporter, arranger, assiéger, 
atterrir
en-, em- 
(devant b, m, p)
à l’intérieur de
encadrer, encercler, enterrer, 
embarquer, emmurer, 
emprisonner
loin de
s’enfuir, s’envoler, emmener, 
emporter
ex- en dehors
expatrier, exporter, expulser
in-, il- (devant l), 
il- (devant b, m, p), 
ir- (devant r)
dans
incorporer, injecter, illuminer, 
imbiber, s’immiscer, importer, 
irruption
par(a)- à côté
parallèle, parenthèse, 
paramédical
pro- en avant, 
plus loin
progrès, providence, projeter, 
prolonger, propulser, procréer, 
progéniture
sou-, sub- sous
soumettre, soucoupe, 
soulever, souligner, subdiviser, 
submerger, subconscient
trans-
Remarque: si le radical 
commence par un 
s, le s 
de 
trans- est maintenu
.
transsexuel, 
transsibérien, 
transsaharien
par-delà
transférer, transporter
marque 
le passage, 
le changement
transformation, transﬁgurer
au travers
transpercer, translucide
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Quelques préfixes pour exprimer l’antériorité
Préfixe Signification Exemples
anté(r)-
Remarque: 
il prend la forme anti- 
dans
 antichambre, 
antidater, anticiper.
avant, 
qui est devant
antérieur, antécédent, 
antédiluvien
pré- avant 
(dans le temps 
ou l’espace)
préavis, précéder, préﬁxe, 
préconçu, préfabriqué, 
prévoir, prédire, préhistoire, 
prénom, prémédité, prématuré, 
prémolaire, préétabli
pro- qui vient avant
prologue, prophète, programme, 
pronostic
Quelques préfixes pour exprimer le sens contraire
 Ces préfixes négatifs servent à former des antonymes (des mots de sens 
contraires).
Préfixe Exemples
a-
normal/anormal
dé-, dés- 
(devant une voyelle)
conseiller/déconseiller, contracté/décontracté, 
accord/
désaccord, obéissant/désobéissant
dis- (exprime 
la privation)
continu/discontinu, semblable/dissemblable, 
symétrie/
dissymétrie
in-, il-, im-, ir-
achevé/inachevé, habituel/inhabituel, 
capable/
incapable, logique/illogique, 
mobile/
immobile, patient/impatient, réel/irréel
mal-
adroit/maladroit, chance/malchance, 
heureux/
malheureux
mé- (signie « mal »)
més- (devant 
une voyelle)
contentement/mécontentement, 
entente/
mésentente, se ﬁer/se méﬁer
 On peut également former des mots de sens contraire à l’aide de préfixes 
qui sont eux-mêmes des antonymes.
Préfixe Exemples
e-, ex- ≠ in-, im-
exclure/inclure, exporter/importer, expiration/
inspiration, extérieur/intérieur, émigré/immigré
extra- ≠ intra-
(ou intro-)
extraverti/introverti, extra-utérin/intra-utérin, 
extra-muros/intra-muros
infra- ≠ super-
infrastructure/superstructure
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Les préfixes
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mini- ≠ maxi-
minimum/maximum, minimiser/maximiser, 
minimaliste/maximaliste
post- ≠ anté- 
(ou anti-)
postérieur/antérieur, postposer/antéposer, 
postdater/antidater
pré- ≠ post-
préface/postface, préposition/postposition, 
prénatal/postnatal, préromantique/postromantique
sur- ≠ sous-
Remarque: sous- est suivi 
d’un trait d’union.
suralimenté/sous-alimenté, sureﬀectif/sous-eﬀectif, 
surestimé/sous-estimé, suréquipé/sous-équipé
Quelques préfixes homonymes
Préfixe Signification Exemples
en-, em- 
(devant b, m, p)
à l’intérieur de
encercler, embarquer, 
emmurer, emprisonner
la progression 
vers l’état exprimé 
par le radical
embourgeoiser, enrichir, 
encourager, endormir
en-, em- 
(devant b, m, p)
loin de
s’enfuir, s’envoler, emmener, 
emporter
ex- en dehors de, 
hors de
expatrier, exporter, expliquer, 
exploser
ex-
Remarque: dans ce sens, 
ex- est toujours suivi d’un 
trait d’union.
antérieur, ancien
ex-femme, ex-ministre
extra-
Remarque: extra- est 
parfois suivi d’un trait 
d’union quand il y a hiatus: 
extra-humain
.
en dehors de
extraordinaire, extraterrestre, 
extravagant
extra-
Remarque: dans ce sens, 
extra- peut être suivi ou 
non d’un trait d’union.
le degré extrême, 
l’abréviation de 
extraordinairement
extraplat, extralucide, 
extra-ﬁn 
ou
 extraﬁn
in-, il- (devant l) 
im- (devant b, m, p) 
ir- (devant r)
préxe négatif 
(=pas)
invisible, illégal, imbuvable, 
immoral, improbable, 
irrationnel
in-, il- (devant l)
im- (devant b, m, p) 
ir- (devant r)
en, dans
injecter, illuminer, imbiber, 
s’
immiscer, importer, irruption
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Exercices
A
 En utilisant le préxe co-, dites comment l’on nomme deux personnes:
1 qui échangent des lettres.
2 qui sont ensemble en prison.
3 qui sont dans la même équipe.
4 qui sont élèves dans la même classe.
5 qui héritent ensemble d’un bien.
6 qui sont propriétaires dans le même immeuble.
7 qui ont la même religion.
B
 À l’aide des préxes in- (il-, im-, ir-) ou dé- (dés-), 
formez les antonymes des mots suivants.
juste – lisible – honneur – espoir – légal – réaliste – moral – raisonner – 
raisonné – raisonnable – rationnel – colorer – ranger – respectueux – 
garni – digne – commode – habituer – habituel.
Corrigé
A 1 des correspondants – 2 des codétenus – 3 des coéquipiers – 4 des condisciples –
5 des cohéritiers – 6 des copropriétaires – 7 des coreligionnaires
B
 injuste – illisible – déshonneur – désespoir – illégal – irréaliste – immoral – déraisonner 
– irraisonné – déraisonnable – irrationnel – décolorer – déranger – irrespectueux – 
dégarni – indigne – incommode – déshabituer – inhabituel
Préfixe Signification Exemples
inter- entre
interligne, intermédiaire, 
s’
interposer, intercéder, 
interpeller, interrompre, 
intervenir
mise en relation 
entre plusieurs 
ensembles
international, interethnique, 
interministériel
échange
interactif, interconnexion, 
interlocuteur, interchangeable
int(ér)- dans, au-dedans
intérieur, intime, interne, 
interphone
par(a)- à côté
parenthèse, parallèle, 
paradoxe, parodie, parabole, 
parascolaire, paramédical, 
parapharmacie
par(a)- qui protège
parapluie, parasol, 
paratonnerre, parachute, 
paravent
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VOCABULAIRE
Qu’est-ce qu’un suffixe?
 Les suffixes, comme les préfixes [ p. 10], sont des éléments de formation
des mots qui s’ajoutent à un mot de base, appelé radical, pour former des mots 
dérivés. Le suffixe est placé après le radical. L’ajout d’un suffixe permet 
de changer la classe grammaticale du mot de base.
 Les suffixes permettent de former des noms:
 
 si on les ajoute au radical d’un verbe;
espérer  l’espérance; blesser  une blessure
 
 si on les ajoute à un adjectif;
 sage  la sagesse; modeste  la modestie
 
 si on les ajoute à un autre nom.
 une cerise  un cerisier; le boulanger  la boulangerie
 Les suffixes permettent de former des adjectifs:
 
 si on les ajoute au radical d’un verbe;
 habiter  habitable; exploser  explosif
 
 si on les ajoute à un nom;
 la planète  planétaire; la méthode  méthodique
 
 si on les ajoute à un autre adjectif.
 distinct  distinctif; rouge  rougeâtre
 Les suffixes permettent de former des verbes:
 
 si on les ajoute à un adjectif;
 faible  faiblir; simple  simpliﬁer
 
 si on les ajoute à un nom;
 une vitre  vitriﬁer; une colonie  coloniser
 
 si on les ajoute à un autre verbe.
 traîner  traînasser; sauter  sautiller
Les suxes
 Nation, nation/al, nation/al/ité, 
nation/al/isme, nation/al/iser, 
nation/al/is/ation…
 Tous les éléments qui s’ajoutent au mot nation 
sont des suxes. Ils transforment ce nom en adjecti, 
en deux nouveaux noms, en verbe, en un nouveau nom 
à partir du verbe.
&
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 Le suffixe -ment permet de former des adverbes:
 
 si on l’ajoute à un adjectif;
doucement; vraiment; lentement
 
 si on l’ajoute à un nom.
diablement
Quelques suffixes usuels
 Les suffixes péjoratifs
 Les suffixes péjoratifs ajoutent une valeur dépréciative aux mots:
 – -ard, -arde: nullard, pleurard, richard, politicard, faiblarde;
 – -âtre: bellâtre, marâtre, blanchâtre;
 – -aud, -aude: lourdaud, courtaude;
 – -asse: paperasse, vinasse, fadasse;
 – -iche, -ichon, -ichonne: boniche, pâlichon, maigrichonne;
 – -ailler: discutailler, criailler;
 – -asser: rêvasser, traînasser.
À noter

 Le suffixe -ard n’a pas toujours une valeur péjorative.
Le suffixe -ard n’a plus de valeur péjorative marquée dans: bavard, 
motard, routard
.
Il n’en a aucune dans: montagnard, campagnard, savoyard, lombard.
La syllabe -ard n’est pas un suffixe dans: hussard, retard, étendard, 
brancard, regard, foulard, hasard
.
 II ne faut pas confondre les suffixes -âtre, -lâtre et -iatre.
Il ne faut pas confondre -âtre avec -lâtre; dans idolâtre, l’élément -lâtre 
signifie: culte, adoration.
Il ne faut pas confondre -âtre avec -iatre; le suffixe -iatre utilisé 
pour les spécialités médicales s’écrit sans accent circonflexe: pédiatre, 
psychiatre, gériatre
.
 Les suffixes -isme, -iste
 Les noms et les adjectifs formés avec ces suffixes sont très nombreux.
 – Le suxe -iste marque en général la profession ou l’activité.
un journaliste, un garagiste, un fleuriste, un pianiste, un humoriste
 Il est souvent utilisé pour la dérivation de sigles.
un cégétiste, un vététiste
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Les suffixes
VOCABULAIRE
 – Le suxe -isme forme des noms qui signient « le fait d’être » ce qu’exprime 
le radical.
civique  le civisme; militant  le militantisme; 
dynamique 
 le dynamisme; héros  l’héroïsme
 Ces deux suffixes sont souvent utilisés quand il s’agit de désigner une doctrine 
(-isme) ou le partisan d’une doctrine (-iste). Ils peuvent être ajoutés:
 – à un nom propre;
l’épicurisme; le bouddhisme, un bouddhiste; le marxisme-léninisme
 – à un adjectif;
le socialisme, un socialiste; l’idéalisme, un idéaliste
 – à un radical latin;
l’optimisme, un optimiste; le pessimisme, un pessimiste
 – et même à des groupes de mots.
le je-m’en-foutisme, un jusqu’au-boutiste
 Les mots en -isme et en -iste sont aujourd’hui très répandus. 
On doit surveiller l’emploi de certains d’entre eux et ne les utiliser 
que s’il s’agit précisément de désigner une attitude revendiquée ou un choix 
dont on est partisan. Voici quelques exemples.
Mot Définition Erreur à éviter
l’autoritarisme L’exercice d’une autorité 
excessive.
Ne pas employer ce mot
comme synonyme 
d’autorité.
un militariste
Une personne 
qui revendique 
la prépondérance 
de l’armée dans un pays.
Ne pas employer ce mot 
comme synonyme 
de militaire.
un séparatiste
Une personne qui 
revendique l’autonomie 
par rapport à l’État.
être alarmiste
Répandre 
intentionnellement 
des bruits alarmants.
l’arrivisme
Le désir d’arriver, 
de réussir par n’importe 
quels moyens.
le féminisme
L’attitude qui réclame 
pour les femmes 
un rôle et des droits 
plus importants 
dans la société.
Ne pas employer ce mot 
comme synonyme 
de féminité.
un 
réformiste
Un partisan 
d’une doctrine 
qui vise à améliorer 
la société capitaliste 
par des réformes.
Ne pas employer ce mot 
comme synonyme 
de réformateur.
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Mot Définition Erreur à éviter
l’égalitarisme Le système visant 
à l’égalité absolue 
en matière politique 
et sociale.
Ne pas employer ce 
mot comme synonyme 
d’égalité.
l’
activisme
La doctrine qui préconise 
l’action violente 
en politique.
Ne pas employer ce mot
comme synonyme 
d’activité ou d’action 
volontaire.
l’
absentéisme
L’attitude qui se 
caractérise par des 
absences fréquentes 
sans justication.
Ne pas employer ce mot
pour une absence 
exceptionnelle
ou provisoire.
À noter
1960, l’année du suffixe -isme
Cette année-là, le suffixe -isme supplante le suffixe -ité dans la création 
de mots du vocabulaire abstrait.
 Les suffixes -able, -ible
 Les suffixes d’adjectifs, -able et -ible, signifient « qui peut être », 
« qui est capable d’être ».
abordable, buvable, immanquable, inusable, navigable, compréhensible, 
(in)corrigible, éligible, lisible, visible
 Les suffixes de noms, -abilité et -ibilité, indiquent aussi la possibilité, 
la capacité. Ils tendent aujourd’hui à se répandre.
la faisabilité, l’accessibilité, la crédibilité, la lisibilité, la maniabilité
 Les suffixes de verbes, -abiliser et -ibiliser, signifient « rendre possible, 
capable ».
culpabiliser, comptabiliser, imperméabiliser, responsabiliser, sensibiliser
 Les suffixes qui expriment l’action et le résultat de l’action
 Il s’agit par exemple des suffixes:
 – -ement, -issement;
approvisionnement, groupement, agrandissement, élargissement, 
ralentissement
 – -age, -issage;
balayage, dressage, pilotage, pétrissage, remplissage
 – -tion, -ation, -ition;
attribution, inscription, constatation, création, acquisition
 – -sion;
compréhension, permission
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VOCABULAIRE
 – -aison, -ison;
livraison, guérison
 – -ure, -ature.
fermeture, filature
 Les suffixes -age et -ement sont parfois en concurrence dans les dérivés 
d’un même verbe. Ils expriment tous deux l’action ou son résultat. 
Mais le suffixe -age est le plus souvent employé pour des actions concrètes, 
le suffixe -ement dans un sens abstrait ou figuré.
raffinage (du pétrole, du sucre)
raffinement (une table décorée avec le plus grand raffinement)
 Voici quelques exemples.
Verbe Mots dérivés Exemples
abattre l’abattage
L’abattage systématique 
du troupeau.
l’abattement
Être dans un état d’abattement 
profond.
arracher l’arrachage
L’arrachage d’une dent, 
des pommes de terre.
l’arrachement
Ressentir l’exil comme 
un arrachement.
emballer l’emballage
Du papier d’emballage.
l’emballement
Des emballements passionnels, 
irréﬂéchis.
régler le réglage
Le réglage d’un mécanisme, 
d’une montre, d’un moteur.
le règlement
Le règlement d’un conﬂit,
d’une dette.
Les dérivés à ne pas confondre
 Un même mot de base peut produire deux noms (ou deux adjectifs) dérivés. 
Ceux-ci ont un sens très différent selon le suffixe ajouté ou (plus rarement) 
supprimé. Par exemple:
 
 le radical latin cre(d) (croire) produit deux adjectifs dérivés de sens différent;
crédule  Le naïf trop crédule se laisse facilement berner.
crédible  Une information peu crédible qui paraît inventée 
de toutes pièces.
 le verbe secourir produit deux noms d’emploi différent.
le secours  Appeler au secours, demander du secours.
le secourisme  Obtenir un brevet de secourisme.
2
Les suffixes














[image: ]20
 Voici d’autres mots dérivés à ne pas confondre.
Mot de base Mots dérivés Exemples
accommoder une accommodation
Passer de la lumière 
à l’ombre exige une rapide 
accommodation.
un accommodement
Les deux partis ont trouvé 
un bon accommodement.
adhérer l’adhérence 
(sens concret)
Ces pneus ont une bonne 
adhérence au sol.
l’adhésion 
(sens guré)
Donner son adhésion 
à un projet.
blanchir le blanchissage 
(qui ravive le blanc)
Porter des draps 
au blanchissage.
le blanchiment 
(qui rend 
intentionnellement 
blanc ce qui ne l’est 
pas)
Le blanchiment de l’argent 
de la drogue.
le blanchissement 
(le fait de devenir 
blanc)
Le blanchissement des cheveux.
brûler une brûlure
Une brûlure de la peau.
le brûlage
Le brûlage des terres, 
des herbes sèches.
cauchemar cauchemardesque
Un spectacle cauchemardesque 
(digne d’un cauchemar)
.
cauchemardeux
Un sommeil cauchemardeux 
(où l’on fait des cauchemars)
.
découper le découpage
Un album de découpages 
pour les enfants, le découpage 
d’un ﬁlm en plans et séquences.
la découpure
Une découpure de journal, 
les découpures de la côte 
en bord de mer.
doubler la doublure
Tourner une scène dangereuse 
sans doublure.
le doublage
Un mauvais doublage 
de l’italien en français.
le doublement
Le doublement de la somme 
au deuxième tirage.
estimer l’estime
Une personne digne d’estime.
l’estimation
Les premières estimations 
font état de treize blessés.
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VOCABULAIRE
Mot de base Mots dérivés Exemples
étaler l’étalage
Un vol à l’étalage, faire étalage 
de ses connaissances.
l’étalement 
(dans le temps)
L’étalement des vacances, 
des départs, des paiements.
fonder les fondations
Les fondations en béton 
d’un immeuble.
les fondements
Les fondements logiques
d’un raisonnement, 
poser les fondements 
d’un nouvel État.
goner le gonage
Le gonﬂage des pneus.
le gonement
Le gonﬂement des joues 
pour souﬄer.
gratter le grattage
Un ticket avec deux chances 
au grattage.
le grattement
Un grattement discret 
se ﬁt entendre à la porte.
indemniser l’indemnisation
On a décidé l’indemnisation 
des sinistrés.
l’indemnité
Il a touché ses indemnités 
de licenciement.
isoler l’isolation
Une bonne isolation thermique 
(contre le froid ou le chaud)
, 
phonique 
(contre le bruit)
.
l’isolement
Il faut rencontrer des amis 
pour rompre son isolement.
mérite méritant
Un élève méritant.
méritoire
Un élève qui a fourni 
des eﬀorts méritoires 
(ne s’emploie que pour 
un acte, un comportement)
.
passer le passage
Le passage en sixième, 
le passage à l’acte.
la passation
La passation d’un contrat, 
la passation de pouvoirs.
paver le pavage
Entreprendre le pavage 
des trottoirs.
le pavement
Découvrir un pavement 
de mosaïques romaines.
2
Les suffixes
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Mot de base Mots dérivés Exemples
prolonger le prolongement
Dans l’espace:
 le prolongement 
de la ligne du TGV.
Au sens guré:
 les 
prolongements d’une aﬀaire.
la prolongation
Dans le temps: 
demander 
la prolongation d’un congé.
Au pluriel: 
marquer un but 
pendant les prolongations.
racler le raclage
Le raclage des peaux 
pour les nettoyer.
le raclement
Un raclement de gorge.
reconduire la reconduite
Pour une personne:
 
la reconduite des clandestins 
à la frontière.
la reconduction
La reconduction d’un bail 
(le renouvellement)
.
relever un relevé
Le relevé des compteurs.
un relèvement
Le relèvement des taux 
d’intérêt.
renoncer le renoncement
Le moine vit 
dans le renoncement.
la renonciation
La renonciation au trône 
d’Angleterre par Edouard VIII.
rétracter la rétraction
La rétraction d’un muscle.
la rétractation
La rétractation d’un témoin 
qui revient sur ses déclarations.
signaler le signalement
Faire un signalement 
à l’inspection académique, 
diﬀuser le signalement 
d’un braqueur de banques.
la signalisation
Les panneaux, 
les feux de signalisation.
tenter la tentation
Succomber à la tentation, 
la tentation du luxe.
une tentative
Réussir après deux tentatives, 
une tentative d’eﬀraction.
valide la validité
Le billet a une durée de validité 
de trois mois.
la validation
Il faut attendre la validation 
de l’élection.
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VOCABULAIRE
Mot de base Mots dérivés Exemples
varier une variante
C’est le même texte, 
à quelques variantes près.
la variation
Des variations de température, 
d’humeur.
la variété
Une grande variété de sujets, 
cultiver plusieurs variétés 
de pommes.
Exercice
 Les mots suivants produisent deux dérivés de sens diérent. 
 Ajoutez au second le suxe qui convient.
1 Attacher  un port d’attache / l’(attach…) profond qui unit 
un frère et une sœur.
2 Code  Le message secret était codé. / La navigation uviale 
est strictement (cod…).
3 Rebondir  les rebonds d’un ballon / les (rebond…) d’une aaire.
4 Brouiller  une brouille familiale / le (brouill…) des émissions 
de radio.
5 Procéder  un procédé de fabrication / une (procéd…) de divorce.
6 Arriver  l’arrivée des passagers / un (arriv…) de tomates 
sur le marché de Rungis.
7 Machine  inspecter la machinerie d’un navire / une (machin…) 
déloyale.
8 Conforme  un handicap dû à une mauvaise conformation
du squelette / se mettre en (conform…) avec le règlement.
Corrigé
1 attachement – 2 codiée – 3 rebondissements – 4 brouillage – 5 procédure – 
6 arrivage – 7 machination – 8 conformité
2
Les suffixes
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Les radicaux en 
A
 alter(n), altrui, du latin alter (autre)
altération: le fait de rendre autre, le changement, la dégradation
altérité: le fait de se ressentir comme autre
altercation: dispute entre deux personnes
alternative: choix entre l’un et l’autre
alternance: succession de l’un et de l’autre
altruisme: disposition à se dévouer aux autres; contraire: égoïsme
alter ego (expression latine): un autre moi-même
À noter
Il ne faut pas confondre le radical alter(n) avec le radical alt(i) (haut).
altitude, altimètre, altiport, altier (hautain)
 ambul, du latin ambulare (marcher, se promener)
ambulant: qui marche, qui se déplace
ambulance: autrefois, hôpital mobile
déambuler: marcher, se promener sans but
déambulateur: cadre léger sur lequel on peut s’appuyer pour marcher
funambule: qui marche sur une corde
somnambule: qui marche pendant son sommeil
noctambule: qui se divertit la nuit
préambule: qui vient devant; d’où: texte précédant un discours ou un écrit
 anim, du latin anima (souffle, vie, âme)
animer: douer de vie et de mouvement
inanimé: qui est sans mouvement ou sans vie
 Le vocabulaire français est constitué pour 80 % 
de mots ayant une origine latine. Bien sûr, on reconnaît 
dicilement dans les mots 
eau et évier le mot latin 
aqua… Le temps et l’évolution phonétique l’ont 
sérieusement déformé. Cependant, ce radical est 
parfaitement repérable dans 
aqueux et aqueduc.
 Ces mots ont été forgés d’après le latin classique 
par les lettrés des 
XIV
e
, XV
e
 et XVI
e
 siècles.
Les principaux radicaux 
d’origine latine
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Choisir la bonne préposition
 On connaît le fâcheux « aller au coieur », 
malencontreusement utilisé à la place 
d’« aller chez le coieur ».
 Une préposition mal employée 
sut à compromettre la bonne tenue 
d’une phrase. Pour construire un complément, 
entre quelles prépositions peut-on hésiter?
Quelle est celle qui convient?
À
, 
de
 ou 
avec
?
Pour exprimer Utiliser à Utiliser de Utiliser avec
la possession
C’est la bicyclette 
d’Arthur.
l’appartenance
C’est la faute 
de son adjoint.
la parenté
C’est le cousin 
de ma belle-sœur.
le contenant 
sans son 
contenu
une tasse à thé 
(elle est vide 
mais contient 
habituellement 
du thé)
un pot 
à eau
un pot 
à conﬁture
le contenant 
avec son 
contenu
une tasse de thé 
(on y a versé 
du thé)
un pot 
d’eau
un pot 
de conﬁture
l’association 
après 
associer, 
comparer, 
confronter, 
joindre
Associer 
quelqu’un
à un projet.
Comparer le 
travail des enfants 
à un esclavage.
Être confronté 
à ses 
responsabilités.
Joindre un CV
à un dossier.
14
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14
Choisir la bonne préposition
EXPRESSION
Pour exprimer Utiliser à Utiliser de Utiliser avec
l’association 
après 
associer, 
comparer, 
confronter
, 
quand il y a 
réciprocité 
parfaite
Associer 
du jaune 
avec du rouge.
Comparer une clé 
avec une autre.
Confronter 
les témoins 
avec le prévenu.
À
,
 chez 
ou
 en
?
Pour désigner Utiliser à Utiliser chez Utiliser en
un lieu où 
l’on va (nom 
de chose)
Je vais à 
la pharmacie.
un lieu où 
l’on va (nom 
de personne)
Je vais chez 
le pharmacien.
le 
déplacement 
quand 
on est dans 
un moyen 
de locomotion
Circuler 
en voiture, 
en avion, 
en train, 
en bateau.
le 
déplacement 
quand on est 
sur un moyen 
de locomotion
Circuler à cheval, 
à bicyclette, 
à moto, 
à skis, 
à pied. (sans s)
De
, 
pour
 ou 
en
?
Pour désigner Utiliser de Utiliser pour Utiliser en
le lieu 
d’où l’on vient
L’avion de Tunis 
a du retard.
la direction où 
l’on se rend
L’avion pour Tunis 
a du retard.
la matière
une tasse 
de porcelaine 
(de = langue 
soutenue)
une tasse 
en porcelaine
un bijou 
en or
la matière 
(emplois 
gurés)
un moral d’acier
un cœur 
d’or
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En
, 
au(x)
 ou 
à
?
Devant un nom Utiliser en Utiliser au(x) Utiliser à
de pays 
qui prend 
l’article
la ou l’
la France 
 Il vit 
en France. 
l’Italie 
 Il vit 
en Italie.
l’Uruguay
 Il vit 
en Uruguay.
Remarque: Israël ne 
prend pas d’article. 
Mais il commence 
par une voyelle. 

 Il vit en Israël.
de pays 
qui prend 
l’article 
le ou les
le Portugal
 Il vit 
au Portugal.
les États-Unis
 Il vit 
aux États-Unis.
d’île 
qui prend 
l’article la ou l’
la Corse,
la Sicile, 
l’Australie, 
l’Islande
 Il vit 
en Corse, 
en Sicile, 
en Australie, 
en Islande.
d’île 
sans article
Chypre, Malte, 
Cuba, Madagascar
 Il vit 
à Chypre, 
à Malte, à Cuba, 
à Madagascar.
À noter
Pour les îles des départements et territoires d’outre-mer, l’usage est 
changeant. Conformément à la règle, on dit bien en Nouvelle-Calédonie. 
On disait autrefois à la Martinique et à la Guadeloupe; 
mais on a tendance à dire aujourd’hui en Martinique, en Guadeloupe. 
Cependant on dit toujours à la Réunion (l’île de la Réunion).
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EXPRESSION
Dans
, 
sur
, 
en
 ou 
à
?
Utiliser dans Utiliser sur
Il l’a lu dans le journal, dans un livre. Il l’a lu sur la couverture du magazine.
Vous êtes 
sur la liste. 
Votre nom est 
sur la liste.
S’asseoir 
dans un fauteuil. S’asseoir sur une chaise, sur un divan, 
sur un canapé.
Marcher 
dans la rue. Marcher sur une avenue,
sur un boulevard, sur une place.
Utiliser sur Utiliser à
Il s’est trompé sur tous les plans. Des vêtements produits à une grande 
échelle.
Il est irréprochable 
sur le plan moral. On a des doutes à son sujet.
Il juge les gens 
sur leur apparence.
Utiliser en Utiliser à
Mon cousin est général en retraite. Mon cousin est un fonctionnaire
à la retraite.
Il a hâte d’être mis 
à la retraire.
Une fête est organisée 
pour son départ 
en retraite.
Une fête est organisée pour son départ 
à la retraite.
14
Choisir la bonne préposition
Exercices
A
 Complétez par du (de la), au (à la, à l’) ou chez le.
1 J’irai … restaurant pendant que tu seras … dentiste.
2 En sortant … Salon du cheval, je me rendrai … ambassade.
3 Je passerai … boulanger après être allé … coieur.
4 Rejoins-moi … boulangerie et nous irons … le libraire.
B
 Complétez par la préposition à, au ou en.
La Compagnie dessert tous les continents: que vous alliez … Turquie, 
…Yémen, …Suède, …Nouvelle-Zélande, … Iran, … Équateur, …Hawaï 
ou …Brésil, elle vous y conduira.
Corrigé
A 1 J’irai au restaurant pendant que tu seras chez le dentiste. – 2 En sortant du Salon
du cheval, je me rendrai à l’ambassade. – 3
 Je passerai chez le boulanger après être allé 
chez le coieur. – 4 
Rejoins-moi à la boulangerie et nous irons chez le libraire.
B Que vous alliez en Turquie, au Yémen, en Suède, en Nouvelle-Zélande, en Iran, 
en Équateur, à Hawaï ou au Brésil, elle vous y conduira.
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Des verbes construits sans préposition; 
avec 
à
; avec 
de
 Certains verbes se construisent sans préposition:
 
 devant un infinitif;
Les voisins affirment avoir tout entendu.
L’usager 
déclare avoir perdu sa carte de transport.
L’employé 
désire prendre ses vacances en juillet.
Le marathonien 
espère courir la saison prochaine.
L’infirmière 
estime avoir agi au mieux.
On 
s’imagine planer comme un oiseau.
 devant un nom.
Les bavards accaparent la conversation pendant des heures.
Les premiers renforts viendront 
pallier les difficultés 
d’approvisionnement.
Les spectateurs 
se rappellent les meilleurs moments du film.
 D’autres verbes se construisent avec la préposition à:
 
 devant un infinitif;
Son collègue l’aide à s’installer dans son nouveau poste.
Il 
commence à s’habituer à son nouveau poste.
Nous 
cherchons à joindre notre correspondant.
La municipalité 
s’est engagée à construire des logements sociaux.
Les colocataires n’
ont pas renoncé à se défendre.
Ils 
ont réussi à s’entendre.
Ne 
tardez pas à rendre votre mémoire.
Construire le verbe
avec ou sans préposition?
avec à? avec de?
 Surmonter l’adversité mais triompher de l’adversité.
 S’occuper à ou s’occuper de ranger?
 Après un verbe, faut-il 
à ? Faut-il de ? Ne faut-il ni l’un ni l’autre ? 
« Dans le doute, abstiens-toi ! », dit-on… C’est là le danger : 
s’interdire d’employer une forme intéressante,
faute de savoir construire le verbe. 
Mieux vaut apprendre à manier ces constructions en les distinguant.
&
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EXPRESSION
 devant un nom.
Ses supérieurs ont acquiescé à sa demande.
L’ocelot 
s’apparente au chat sauvage.
Les réfugiés
 aspirent à une vie meilleure.
Les experts 
s’attendent à une chute des températures.
Nous 
collaborons à la réussite de ce projet.
Peut-on fumer au volant sans 
contrevenir au Code de la route?
Vous pourriez 
déroger à vos principes et vous montrer plus tolérant.
Les campagnes de la Sécurité routière 
incitent à la prudence.
La responsabilité 
incombe à la direction du club.
La police 
a perquisitionné au domicile du prévenu.
On doit 
procéder à un nouveau tour de scrutin.
Il faut 
recourir au dictionnaire en cas de doute.
Il 
se réfère à un article paru le mois dernier.
La séance permettra-t-elle de 
remédier à ses difficultés?
Tous les membres de l’association 
souscrivent à ce projet.
Le jeune apprenti boulanger 
succédera à son père.
 D’autres verbes encore se construisent avec la préposition de:
 
 devant un infinitif;
Nous sommes convenus de nous retrouver tous les mois.
Il 
envisage de partir travailler à l’étranger.
On 
a persuadé les habitants de se réunir en association.
Il ne 
s’est jamais repenti d’avoir tenu ces propos.
Il 
tente par tous les moyens de résoudre le problème.
 devant un nom.
Les familles bénéficieront d’une réduction.
Il nous 
a fait part de son intention.
Le restaurant 
jouit d’une excellente réputation.
En quelques phrases, il 
a rendu compte de sa visite.
Des constructions différentes pour un même verbe
Il faut faire attention aux verbes qui changent de construction, selon leur tournure 
et selon la nature de leur complément, tout en gardant le même sens.
Verbes Exemples
avoir le plaisir de + innitif
Nous aurons le plaisir de vous faire visiter
nos ateliers.
avoir grand plaisir à + innitif
Nous aurons grand plaisir à vous les faire 
visiter.
se faire un plaisir de + innitif
Nous nous ferons un plaisir de vous les faire 
visiter.
15
Construire le verbe avec ou sans préposition ? avec à ? avec de ?
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Verbes Exemples
consister en + pronom ou nom
En quoi consiste votre travail? 
Il 
consiste en diﬀérentes missions.
consister à + innitif
Mon travail consiste à entrer en contact 
avec les associations.
contraindre à + innitif
On le contraint à partir.
être contraint de + innitif
Nous sommes contraints de rester 
à la disposition des autorités.
être contraint à + innitif
(complément d’agent exprimé)
La famille a été contrainte par les ravisseurs 
à verser une rançon.
décider de + innitif
Nous avons décidé d’intervenir.
être décidé à + innitif
Nous sommes décidés à intervenir.
décider quelqu’un à + innitif
Nous l’avons décidé à intervenir.
se décider à + innitif
Nous nous sommes décidés à intervenir.
demander à + innitif
(les deux verbes ont le même 
sujet)
J’ai demandé à venir.
demander à quelqu’un de 
+ innitif (les actions sont 
faites par deux personnes 
diérentes)
J’ai demandé au responsable de venir.
entreprendre + nom
La ﬁliale a entrepris l’exploitation du site.
entreprendre de + innitif
La ﬁliale a entrepris d’exploiter le site.
excuser quelqu’un 
ou quelque chose
Vous voudrez bien nous excuser.
Vous voudrez bien 
excuser notre retard.
excuser quelqu’un pour 
(ou de) quelque chose
Vous voudrez bien nous excuser pour
(ou de) ce retard.
hériter de quelque chose
Les enfants ont hérité d’un heureux 
caractère.
hériter quelque chose 
de quelqu’un
Ils ont hérité de leur père un heureux 
caractère.
obliger à + innitif
On a obligé l’automobiliste à souﬄer 
dans l’alcootest.
être obligé de + innitif
L’automobiliste a été obligé de souﬄer 
dans l’alcootest.
être obligé par + à 
+ innitif (si le complément 
d’agent est exprimé)
Remarque: La construction est 
la même pour
 
forcer quelqu’unà; 
être forcé de; être forcé par 
quelqu’un à.
L’automobiliste a été obligé par 
les gendarmes 
à souﬄer dans l’alcootest.
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EXPRESSION
Verbes Exemples
préférer quelque chose 
à autre chose
Préférer les voyages 
au
 repos.
préférer + innitif + plutôt que 
(de) + innitif
Préférer voyager plutôt que (de) se reposer.
être reconnaissant envers 
quelqu’un
Il faut être reconnaissant envers ceux 
qui vous aident.
être reconnaissant à 
quelqu’un de quelque chose
 
ou de + innitif
Je suis reconnaissant à mes collègues de leur 
accueil si chaleureux (ou 
de m’avoir accueilli 
si chaleureusement).
refuser de + innitif
Je refuse de vous suivre dans cette voie.
se refuser à + innitif
Je me refuse à vous suivre dans cette voie.
remercier quelqu’un pour 
+ nom (concret)
Je vous remercie pour votre cadeau, 
pour ces jolies ﬂeurs.
remercier quelqu’un de + nom 
(abstrait)
Je vous remercie de votre aide, 
de votre accueil.
souhaiter + innitif (les deux 
verbes ont le même sujet)
Je souhaite arriver le plus tôt possible.
souhaiter à quelqu’un de 
+ innitif (les actions sont 
faites par deux personnes 
diérentes)
Je souhaite à Paul d’arriver le plus tôt 
possible.
transiger avec quelqu’un
Il a fallu transiger avec les organisateurs.
transiger sur quelque chose
Dans l’établissement, on ne transige pas 
sur la ponctualité.
Des verbes synonymes qui se construisent 
différemment
Il faut faire attention aux verbes qui ont le même sens mais qui ne demandent pas 
la même construction.
Verbes Exemples
accepter de / consentir à
Le directeur accepte de / consent à 
vous recevoir.
assister à / être témoin de
Le vigile a assisté à / a été témoin de 
l’incident.
épouser / se marier avec
L’étudiante a épousé / s’est mariée avec 
son professeur.
espérer / compter sur
Nous espérons / comptons sur une livraison 
immédiate.
15
Construire le verbe avec ou sans préposition ? avec à ? avec de ?
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Verbes Exemples
essayer, s’eorcer, tâcher de / 
chercher à
L’élève doit essayer de, s’eﬀorcer de, 
tâcher de / chercher à progresser.
inuencer / inuer sur
L’opinion des journalistes ne devrait pas 
inﬂuencer / inﬂuer sur les électeurs.
obliger à / imposer de
La présence de radars nous oblige à / 
impose de réduire notre vitesse.
s’occuper de / chercher à
Je ne m’occupe pas de / ne cherche pas 
à savoir qui viendra.
permettre de / aider à
La lecture de l’article me permet de / 
m’aide à mieux comprendre la situation.
se permettre de / s’autoriser à
ll se permet de / s’autorise à quitter la réunion 
au bout d’une heure.
poursuivre / persévérer dans
L’élève en diﬃculté doit poursuivre / 
persévérer dans ses eﬀorts.
promettre de / s’engager à
Le propriétaire a promis d’eﬀectuer / 
s’est engagé à eﬀectuer les travaux.
se ranger à / s’aligner sur
Les indécis ﬁniront par se ranger à / 
s’aligner sur l’opinion générale.
se rappeler / se souvenir de
Elle se rappelle / se souvient de ses vacances.
songer à / envisager de
Il songe à / envisage de démissionner.
utiliser / se servir de
Les lycéens utilisent / se servent de 
l’ordinateur pour leurs recherches.
Des verbes qui changent de sens 
selon leur construction
Il faut faire attention aux verbes qui n’ont pas le même sens quand on les construit 
sans préposition; avec à; avec de; ou avec une autre préposition.
Verbes Sens Exemples
commencer à + 
innitif
se mettre à
Commencez à répondre au courrier 
dès 9 heures pour avoir ﬁni à midi.
commencer 
par + innitif
faire en premier
Commencez par répondre au courrier; 
ensuite vous préparerez les dossiers.
convenir à 
quelqu’un
lui aller, lui agréer
Cet arrangement convient-il à 
votre client?
convenir de 
quelque chose 
ou de + innitif
se mettre 
d’accord
Nous étions convenus d’un rendez-
vous (ou 
de nous retrouver) 
dans le courant de la semaine.
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EXPRESSION
Verbes Sens Exemples
défendre 
quelqu’un ou 
quelque chose
prendre 
la défense
Les acteurs engagés défendent le droit 
au logement.
défendre à 
quelqu’un de 
+ innitif
interdire
Les parents défendent à leurs enfants 
de jouer au ballon sur l’avenue.
nir de 
+ innitif
achever 
quelque chose
Il faudra ﬁnir de dîner 
avant 20heures.
nir par 
+ innitif
en venir à, 
se décider 
nalement
Ils ont ﬁni par reconnaître 
qu’ils avaient tort.
participer à 
quelque chose
prendre part
Les députés participent au débat 
parlementaire.
participer de 
quelque chose
présenter certains 
caractères 
communs
Une telle réﬂexion participe 
du pessimisme ambiant.
penser
+ innitif
avoir l’intention 
de, compter
Le joueur pense réaliser le meilleur 
score.
penser à 
+ innitif
se souvenir
Pense à fermer la porte derrière toi.
répondre à adresser 
une réponse
Impossible de répondre à tous 
les messages de soutien!
répondre de être garant de
Je réponds de sa parfaite honnêteté.
témoigner 
quelque chose
à quelqu’un
montrer, 
manifester
Envoie un petit mot à ton collègue 
pour lui 
témoigner ton amitié.
témoigner de 
quelque chose
se porter garant
Je peux témoigner de sa bonne foi.
témoigner 
contre ou 
en faveur de 
quelqu’un
servir de témoin
à charge 
ou à décharge 
dans un procès
Je témoignerai en faveur de l’accusé.
traiter quelque 
chose
examiner, tenter 
de résoudre
Il faut traiter le problème 
avant qu’il ne se pose à nouveau.
traiter de 
quelque chose
avoir pour sujet
L’exposé traitera de l’histoire
de la cravate.
15
Construire le verbe avec ou sans préposition ? avec à ? avec de ?
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Exercices
A
 Complétez les phrases avec à ou de.
1 Nous aurons grand plaisir … vous retrouver après tant d’années.
2 Nous avons le plaisir … vous annoncer la naissance d’Arthur.
3 L’inspecteur refuse … prendre en compte des indices aussi fragiles.
4 Il se refuse … y croire.
5 Le peloton oblige le cycliste … adopter un rythme soutenu.
6 Le cycliste est obligé … accélérer son allure.
B
 Complétez le texte avec à (ou au) ou de.
Le club sportif entreprend … rénover ses locaux. La municipalité s’est 
engagée … participer … projet en aidant … nancer une partie du matériel. 
Pour le reste, nous sommes contraints … recourir … vos dons. Nous vous 
serions reconnaissants … vous montrer généreux et vous remercions … 
faire bon accueil aux vendeurs de billets de tombola. 
On procédera … tirage au sort dès dimanche.
Corrigé
A 1 à vous retrouver – 2 de vous annoncer – 3 de prendre en compte – 4 à y croire – 
5
 à adopter – 6 d’accélérer
B
 entreprend de – s’est engagée à – participer au – en aidant à – nous sommes 
contraints de – recourir à – nous vous serions reconnaissants de – vous remercions de – 
on procédera au
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16
EXPRESSION
Les règles à respecter pour l’interrogation directe
 Quand on pose une question directe, on peut:
 
 utiliser la tournure est-ce que; cette tournure convient surtout à l’oral, 
on l’évitera à l’écrit;
Est-ce que les ouvriers termineront les travaux avant la fin du mois?
Pourquoi 
est-ce que tu es parti avant la fin de la réunion?
 utiliser la construction avec l’inversion du pronom sujet; cette tournure, 
plus correcte, est nécessaire à l’écrit.
Voudriez-vous recevoir une documentation à ce sujet?
Comment les enfants 
seront-ils assurés pendant le voyage scolaire?
 On ne doit pas mêler les deux tournures (est-ce que + reprise et inversion 
du pronom sujet); il ne faut donc pas dire:
 Comment est-ce que les enfants seront-ils assurés pendant le voyage 
scolaire ?
 On doit placer un point d’interrogation à la fin de la phrase.
Est-ce que vous aimeriez le rencontrer?
Le train arrivera-t-il à l’heure malgré les travaux?
Pour mieux écrire
L’emploi de est-ce que est indispensable dans certains cas.
La tournure 
est-ce que, bien qu’elle soit considérée comme familière, 
est indispensable avec certains verbes, même à l’écrit: 
 avec les formes verbales qui ne comportent qu’une syllabe;
On ne dit pas: Ris-je ? Cours-je ? Dors-je ? Prends-je ? Rends-je ?
Il faut dire: Est-ce que je ris? Est-ce que je cours? Est-ce que je dors?…
EXCEPTION. On dit: Vais-je ? Fais-je ?
Formuler des questions 
directes ou indirectes
 Voulez-vous danser? Pourquoi riez-vous?
 Je vous demande simplement si vous voulez danser.
 J’aimerais bien savoir pourquoi vous riez…
 Les deux premières questions 
sont des interrogations directes; 
les deux dernières 
sont des interrogations indirectes.
&
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 avec les verbes dont la première personne se termine par -ge.
Il faut dire (pour éviter -ge-je): Est-ce que je songe? 
Est-ce que je plonge? Est-ce que je range?
Passer de l’interrogation directe 
à l’interrogation indirecte
 Dans l’interrogation indirecte, la proposition interrogative devient subordonnée 
après un verbe introducteur comme dire, raconter, ignorer, demander, 
se demander, préciser…
 Certains outils interrogatifs changent.
 
 Est-ce que, ainsi que la tournure avec le pronom inversé, deviennent si.
Est-ce que le groupe doit se rendre à la vallée Blanche?
Le groupe doit-il se rendre à la vallée Blanche?
 Précisez 
si le groupe doit se rendre à la vallée Blanche.
 Que (ou qu’est-ce que) devient ce que.
Que pensez-vous des conditions d’hébergement?
 Dites-nous 
ce que vous pensez des conditions d’hébergement.
Qu’est-ce qu’il vous est arrivé pendant le trajet?
 Racontez aux organisateurs 
ce qu’il vous est arrivé pendant le trajet.
 Certains outils interrogatifs restent les mêmes: comment, où, quand, qui, 
quel, pourquoi…
Précisez comment vous arriverez; où l’on peut vous joindre;
quel organisme vous accompagne.
 L’inversion du pronom personnel disparaît.
À quelle date les vacanciers arriveront-ils? 
Comment seront-ils hébergés?
  J’aimerais savoir à quelle date 
les vacanciers arriveront 
et comment 
ils seront hébergés.
Les règles à respecter pour l’interrogation indirecte
 Quand on pose une question indirecte:
 
 Le verbe de la subordonnée se met à l’imparfait (ou au plus-que-parfait, 
ou au futur dans le passé) si le verbe introducteur est au passé.
Il m’a demandé si je voulais venir.
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EXPRESSION
Pour mieux écrire
On ne doit pas coordonner dans la même phrase une interrogation 
indirecte et une interrogation directe.
Il ne faut pas dire: Il serait intéressant de se demander pourquoi 
un tel sentiment existe et quels problèmes pose-t-il ?
Il faut dire: … et quels problèmes il pose.
Il ne faut pas dire: J’aimerais savoir si le petit déjeuner est compris 
ou est-ce qu’il est en supplément?
Il faut dire: … ou s’il est en supplément.
 Il ne faut pas de point d’interrogation à la fin de l’interrogation indirecte.
Indiquez-moi par courriel si l’heure de votre rendez-vous doit être 
changée
.
Exercices
A
 À l’aide du mot interrogatif placé entre parenthèses, 
posez une question directe avec inversion du pronom sujet.
1 Les habitants des villes sont fatigués. (Pourquoi?)
2 Les journalistes vont partir en reportage. (Où?)
3 Les étudiants étrangers sont entrés en contact avec notre entreprise. 
(Comment?)
4 Vous pouvez assurer des permanences. (Combien?)
B
 Après un entretien d’embauche, un candidat informe les autres postulants. 
Transformez ses interrogations directes en interrogations indirectes 
(en gardant le verbe introducteur: « On va vous demander »).
On va vous demander: 
— À quoi passez-vous votre temps libre? Quels sont vos centres 
d’intérêt? Parlez-vous des langues étrangères? Quel type d’emploi 
souhaitez-vous occuper? Avez-vous déjà fait des stages en entreprise? 
Préférez-vous travailler en équipe ou travailler seul? Êtes-vous prêt 
à voyager? Êtes-vous libre immédiatement?
Corrigé
A 1 Pourquoi les habitants des villes sont-ils fatigués? – 2 Où les journalistes vont-ils partir 
en reportage? – 3
 Comment les étudiants étrangers sont-ils entrés en contact avec notre 
entreprise? – 4
 Combien de permanences pouvez-vous assurer?
B
 On va vous demander à quoi vous passez votre temps libre; quels sont vos centres 
d’intérêt; si vous parlez des langues étrangères; quel type d’emploi vous souhaitez 
occuper; si vous avez déjà fait des stages en entreprise; si vous préférez travailler en 
équipe ou travailler seul; si vous êtes prêt à voyager; si vous êtes libre immédiatement.
16
Formuler des questions directes ou indirectes
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Qu’appelle-t-on 
ne
 explétif?
 Le ne explétif n’est pas une négation. Il s’agit d’une particule que l’on ajoute 
dans certains cas, sans lui donner de valeur négative particulière.
L’affaire a évolué autrement qu’on ne le prévoyait.
 L’emploi du ne explétif appartient à la langue soutenue. Il apporte une certaine 
élégance à la phrase, mais il n’en modifie pas le sens.
Je crains toujours qu’il n’arrive trop tard.
Je crains toujours qu’il arrive trop tard.
 Ces deux phrases ont exactement le même sens.
Quand emploie-t-on le 
ne
 explétif?
 On emploie le ne explétif:
 
 avec les verbes craindre que, redouter que, avoir peur que…
J’ai peur qu’il ne vienne après mon départ.
 avec les verbes prendre garde que, éviter que, empêcher que…
On veut à tout prix éviter qu’ils ne s’ennuient.
 avec avant que, à moins que, de peur que, de crainte que…
J’irai vous voir avant que vous ne partiez, à moins que vous n’y voyiez 
un inconvénient.
À noter
On ne doit pas confondre le ne explétif avec la véritable négation ne pas.
Je crains qu’il ne pleuve.
Cette phrase signifie: Je suis ennuyé si la pluie tombe.
Je crains qu’il ne pleuve pas.
Cette phrase signifie: Je suis ennuyé si la pluie ne tombe pas.
Bien employer le ne explétif
 Tout fait craindre que la planète 
ne se réchaue plus vite 
que ne l’avaient prévu les experts.
 Dans cette phrase, 
le 
ne qui est employé est « expléti »,
c’est-à-dire presque superﬂu.
&
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41
Les homophones 
grammaticaux
a
 ou 
à
?
Le pingouin a mal à la tête.
 A est le verbe avoir à la 3
e
 personne du singulier de l’indicatif. Pour ne pas 
se tromper, on peut remplacer a par un autre temps de l’indicatif.
Il a tort. (Il avait tort.)
 À est une préposition. C’est un mot invariable.
Il parle à tort et à travers.
ce
 ou 
se
?
Ce plan est commode; il se déplie facilement.
 Ce est un déterminant démonstratif masculin singulier. Il est placé devant 
un groupe nominal. Il sert à désigner.
Appelle-moi à ce numéro.
 Se est un pronom personnel à la 3
e
 personne. Il est placé devant un verbe 
appelé justement pronominal. Pour ne pas se tromper, on peut remplacer 
se par me ou te.
Elle se doute de quelque chose. (je me doute, tu te doutes)
ce qui
 ou 
ceux qui
?
Voici ce qui est décidé; ceux qui veulent feront comme moi.
 Ce qui (ce que, ce dont…) est un pronom démonstratif neutre suivi d’un pronom rela-
tif. Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ce qui par la chose qui (que, dont…).
Dis-moi ce qui te ferait plaisir. (la chose qui te ferait plaisir)
 Est et ait; plus tôt et plutôt; 
quoique et quoi que…
 À l’oral, on prononce ces homophones 
de la même façon ou presque.
Mais à l’écrit, on ne peut pas faire illusion, 
et le sens de la phrase dépend de ces mots 
qui jouent un rôle grammatical de premier plan.
&
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41
Les homophones grammaticaux
ORTHOGRAPHE
 Ceux qui (ceux que, ceux dont…) est un pronom démonstratif masculin pluriel 
suivi d’un pronom relatif. Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ceux qui 
par les gens ou bien par le féminin pluriel celles.
Parmi ceux qui sont venus, quels sont ceux qui peuvent rester?
(celles qui sont venues; les gens qui peuvent rester)
 Attention! On écrit: Ce sont les meilleurs. (L’équivalent au singulier est: 
c’est le meilleur.)
ces
 ou 
ses
?
Qui sont ces personnes qu’on voit chez lui? Ses oncles et ses tantes, 
je crois.
 Ces est un déterminant démonstratif au pluriel. Il sert à montrer, à désigner. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ces par le singulier ce, cet ou cette.
 On peut aussi ajouter là après le nom.
Ces Jeux sont les plus réussis de ces cinquante dernières années.
(ces Jeux-là; de ce demi-siècle)
 Ses est un déterminant possessif au pluriel. Il exprime l’appartenance. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ses par le singulier sa ou son. 
On peut aussi ajouter les siens.
Ses voisins sont finalement ses plus chers amis. (son voisin…; son plus 
cher ami; ou bien: ses voisins = les siens; ses plus chers amis = les siens)
c’est
 ou 
s’est
?
« C’est bien fait! » s’est-il écrié.
 C’est est le pronom démonstratif ce + le verbe être. Pour ne pas se tromper, 
on peut remplacer c’est par cela est.
Vous trouvez que c’est drôle? (que cela est drôle)
 S’est est le pronom personnel se + le verbe être. Pour ne pas se tromper, 
on peut remplacer s’est par je me suis…
Le facteur s’est trompé d’immeuble. (je me suis trompé)
est
 ou 
ait
?
Il est si étourdi! Je m’étonne qu’il y ait pensé!
 Est est le verbe être à la 3
e
 personne du singulier du présent de l’indicatif. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer est par était.
Le train est en gare; il est arrivé à l’heure. (était en gare; était arrivé)
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 Ait (ou aient) est le verbe avoir à la 3
e
 personne du présent du subjonctif. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ait par (nous) ayons.
Je ne crois pas qu’il ait tout à fait tort. (que nous ayons)
 On peut aussi remplacer mentalement est par être et ait par avoir pour vérier 
de quel verbe il s’agit.
là
, 
la
 ou 
l’a
?
Jusque-là elle était la favorite; on la félicitait déjà! Mais sa concurrente 
l’a doublée.
 Là est un adverbe qui exprime en général le temps ou le lieu. Pour ne pas 
se tromper, on peut remplacer là par -ci ou ici.
Asseyez-vous là. (ici) Sur ce fauteuil-là. (sur ce fauteuil-ci)
 La est un article féminin singulier. Il détermine un nom. Pour ne pas 
se tromper, on peut remplacer la par un autre article.
la chanteuse (le chanteur)
 La est aussi un pronom personnel COD. Il accompagne un verbe. 
Pour ne pas
se tromper, on peut remplacer la par un autre pronom personnel (me, nous…).
Tout le monde la connaît. (me connaît, nous connaît)
 L’a est le verbe avoir précédé du pronom personnel élidé l’. Pour ne pas 
se tromper, on peut remplacer a par avait.
On l’a entendue chanter l’année dernière. (on l’avait entendue)
leurs
 ou 
leur
?
Quel est leur avis? Quelles sont leurs conclusions? Vous leur avez 
demandé ?
 Leur, quand il est un déterminant possessif, s’écrit leur s’il se rapporte à un nom 
singulier et leurs s’il se rapporte à un nom pluriel.
Ils ont mis dans leur voiture leurs skis et leurs bouées.
 Leur, quand il est pronom personnel, ne prend jamais de s. Pour ne pas 
se tromper, on peut remplacer leur par lui (ou par à eux).
J’ai appelé mes voisins. Je leur ai demandé de venir. (je lui ai demandé; 
j’ai demandé à eux)
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ORTHOGRAPHE
ni
 ou 
n’y
?
Un orchestre sans tambour ni trompette? Je n’y crois pas!
 Ni est une conjonction de coordination employée dans une phrase négative 
à la place de et ou de ou.
Il n’a ni parents ni amis. (il a des parents et des amis)
Le matin, je ne prends ni thé ni café. (je prends du thé ou du café)
 N’y est composé de ne + y (adverbe de lieu ou pronom personnel). Il est placé 
juste avant le verbe. Pour ne pas se tromper, on peut remplacer n’y par ne + là 
ou ne + à cela.
Je n’y vais pas. (je ne vais pas là)
Je n’y comprends rien. (je ne comprends rien à cela)
on
 ou 
ont
?
On a raison d’encourager ceux qui ont de bonnes idées.
 On est un pronom indéfini sujet. On peut le remplacer par il, quelqu’un 
ou l’homme.
On peut toujours rêver. (il peut; l’homme peut)
On a sonné à la porte. (quelqu’un a sonné)
 Ont est le verbe avoir à la 3
e
 personne du pluriel du présent de l’indicatif. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ont par avaient.
Les absents ont toujours tort. (avaient)
on n’
 ou 
on
?
On n’a pas toujours vingt ans! Mais on a raison d’essayer.
 On ne suivi d’une voyelle entraîne l’élision de ne en n’ : on n’a.
 On suivi d’une voyelle entraîne la liaison avec cette voyelle: on a.
 On entend le même son dans on n’a et on a. Pour ne pas oublier le n’ 
à l’écrit, on peut remplacer on par je.
On n’est pas à plaindre.  Je ne suis pas à plaindre. (il faut le n’)
On a de la chance.  J’ai de la chance. (il ne faut pas de n’)
41
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où
 ou 
ou
?
À l’heure où nous parlons, on ignore où il se trouve: au Chili 
ou au Paraguay?
 Où exprime le lieu ou le temps.
Une heure et un endroit où j’aime me promener. (pendant laquelle; 
dans lequel)
 Ou est une conjonction de coordination qui exprime le choix. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer ou par ou bien.
Le thé? avec du lait ou du citron? (ou bien avec du citron)
peut être
 ou 
peut-être
?
Je me demande où peut être ma carte d’identité. Je l’ai peut-être laissée 
à la maison.
 Peut être (sans trait d’union) est le verbe pouvoir + le verbe être. Pour ne pas 
se tromper, on peut remplacer peut par pouvait ou par le pluriel peuvent.
Avec lui, on peut être rassuré. (on pouvait être; ils peuvent être)
 Peut-être (avec un trait d’union) est un adverbe. Pour ne pas se tromper, 
on peut remplacer peut-être par un autre adverbe (probablement, 
éventuellement…).
Vous avez peut-être raison. (vous avez probablement)
plutôt
 ou 
plus tôt
?
Rencontrons-nous chez moi plutôt qu’au café. Où vous voulez,
mais le 
plus tôt sera le mieux.
 Plutôt (en un mot) exprime un choix ou une appréciation.
On lui conseille le vélo plutôt que la course à pied.
L’imitation était 
plutôt réussie.
 Plus tôt (en deux mots) exprime le temps. Pour ne pas se tromper, 
on peut remplacer plus tôt par son contraire plus tard.
J’espère arriver vers 18h; ne m’attendez pas plus tôt. (plus tard)
À noter
On écrit au cas où.
Je te donne un plan, au cas où tu te perdrais.
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quel(les)
 ou 
qu’elle(s)
?
Quelle heure est-il? On m’a dit qu’elle viendrait à 6h. 
Je ne sais pas pour 
quelles raisons elle est en retard.
 Quel(les) (en un mot) est un déterminant interrogatif ou exclamatif. 
Il s’accorde avec le nom auquel il se rapporte.
Quel jour sommes-nous? Quelle soirée!
 Qu’elle(s) (en deux mots) est composé de que suivi du pronom personnel 
elle(s). Pour ne pas se tromper, on peut remplacer qu’elle(s) par qu’il(s) 
ou que lui.
 Que peut être:
 
 un pronom relatif;
Elle parle du film qu’elle a vu hier. (qu’il a vu)
 
 un adverbe d’intensité;
Qu’elle est bonne cette eau! (qu’il est bon)
 
 une conjonction de subordination;
Il faut qu’elle téléphone à l’entreprise. (qu’il téléphone)
 
 le deuxième élément de la locution adverbiale ne… que.
On ne voit qu’elle. (que lui)
quelques
, 
quelque
 ou 
quel(les) que
?
Vous découvrirez quelques centaines d’espèces animales dispersées 
sur 
quelque deux cents hectares et cela, quelle que soit l’option 
que vous aurez choisie.
 Quelques s’écrit avec un s s’il a le sens de plusieurs. Il est déterminant 
indéfini.
J’ai pris quelques photos intéressantes; je les ai montrées à quelques 
bons amis.
 (plusieurs photos; plusieurs bons amis)
 Quelques s’écrit avec un s s’il est suivi d’un nom pluriel lui-même suivi de que. 
On peut remplacer quelques par qu’importent les.
Quelques résultats que vous obteniez, vous ne le convaincrez pas. 
(qu’importent les résultats)
À noter
L’expression et quelques
On écrit et quelques toujours au pluriel: dix euros et quelques.
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 Quelque est invariable s’il a le sens de environ.
Il vous en coûtera quelque trois cents euros. (environ trois cents euros)
 Quelque est invariable s’il est suivi d’un adjectif ou d’un adverbe, lui-même suivi 
de que dans une phrase à valeur concessive. On peut remplacer quelque par si.
Quelque intelligents qu’ils soient, ils ne trouveront pas. 
(si intelligents qu’ils soient)
 Quel(les) que s’écrit en deux mots devant le verbe être. Dans ce cas, 
quel s’accorde en genre et en nombre avec le sujet du verbe être.
Quelles que soient les difficultés, il continue avec courage.
On peut transformer la phrase: Que les difficultés soient telles ou telles…
quoique
 ou 
quoi que
?
Quoique le film ait plus de cinquante ans, il est resté moderne, 
quoi que vous pensiez par ailleurs du jeu des acteurs.
 Quoique s’écrit en un mot si on peut le remplacer par bien que.
Il est sorti, quoiqu’il ne soit pas encore tout à fait guéri.
(bien qu’il ne soit pas)
 Quoi que s’écrit en deux mots si on peut le remplacer par quelle que soit 
la chose que.
Quoi qu’il fasse, un génie reste un génie.
(quelle que soit la chose qu’il fasse)
si
 ou 
s’y
?
C’est un jeu si compliqué que même si on y jouait tous les jours 
on ne 
s’y retrouverait pas.
 Si est un adverbe d’intensité. Pour ne pas se tromper, on peut le remplacer 
par tellement.
Ce n’est pas si loin. (pas tellement)
 Si est aussi une conjonction qui introduit une proposition de condition. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer si par en supposant que.
À demain, si vous le voulez bien. (en supposant que vous le vouliez)
À noter
On emploie quoi que en deux mots dans les expressions:
quoi qu’il en soit, quoi qu’il arrive, quoi que ce soit.
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 S’y (en deux mots) est le pronom personnel se + y (adverbe de lieu ou pronom). 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer s’y par (je) m’y, (tu) t’y…
On s’y perd. (je m’y perds)
son
 ou 
sont
?
Le maire et son adjoint sont venus inaugurer la salle.
 Son est un déterminant possessif. Il équivaut à le sien, la sienne. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer son par mon, ton…
Son avenir est devant lui. (mon avenir)
 Sont est le verbe être à la 3
e
 personne du pluriel du présent de l’indicatif. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer sont par étaient.
Quelles sont ses priorités? (quelles étaient)
tout
?
 tous
? 
toute
? quand accorder 
tout
?
Tous les abonnés ont écrit au journal. Ils voulaient tous répondre 
à l’annonce. Mais certains sont restés 
tout déconcertés. Ils s’attendaient 
à 
tout autre chose.
 Tout s’accorde s’il est déterminant indéfini. Il s’accorde avec le nom
ou le pronom qui suit. Pour ne pas se tromper, on peut le remplacer par chaque.
Tous les jours, toutes les fois. (chaque jour, chaque fois)
 Tout s’accorde s’il est pronom indéfini. Il remplace un nom qui a été employé 
avant et il s’accorde en genre et en nombre avec ce nom. 
Pour ne pas se tromper, on peut remplacer tout par chacun.
J’ai invité mes collègues; ils m’ont tous répondu. (chacun m’a répondu)
 Tout est invariable s’il est adverbe. Pour ne pas se tromper, on peut 
le remplacer par un autre adverbe: entièrement, tout à fait.
Des toits tout crevés, des poteaux tout tordus: la région tout entière 
est sinistrée.
À noter

 On emploie tout au singulier dans certaines expressions.
en tout cas, tout compte fait, de toute façon, en tout genre, 
de toute manière, à tout prix, à tout propos, de tout temps.
 On emploie tout au pluriel dans certaines expressions.
de tous côtés, en toutes lettres, toutes proportions gardées, 
toutes réflexions faites.
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La salle tout éclairée, l’assistance tout agitée: 
elles étaient 
tout heureuses.
 Cependant, si tout (adverbe) est suivi d’un adjectif féminin commençant 
par une consonne ou un h aspiré, il s’accorde avec cet adjectif (pour ne pas 
choquer l’oreille).
Perette était partie toute contente, mais elle est revenue toute honteuse.
Les 
toutes dernières nouvelles sont bonnes.
Exercices
A
 Complétez par ce ou se; par c’est ou s’est; par est ou ait.
1 Pourquoi … présentateur … trompe-t-il tout le temps?
2 Il dit qu’il … perdu; mais je sais bien que … faux.
3 Il n’… pas certain qu’on … une réponse avant demain.
B
 Complétez par -là, la ou l’a; par leurs ou leur; par on n’ ou on.
1 Quand il … verra, qu’il lui rende … montre qu’elle a perdue puisqu’il … 
retrouvée.
2 … voisins … conent … clés. Fais-… plaisir; dis-… bonjour.
3 Quand … y pense, … en revient pas! … est si peu de chose.
C
 Complétez par quel(les) ou qu’elle(s); par quelque, quelques ou quel(le) que; 
par quoique ou quoi que.
1 … est le problème? Je désirerais savoir … sont vos conditions.
2 … soit votre décision, rappelez-nous dans … jours.
3 … ils fassent, ils m’amusent toujours, … je connaisse leur sketch 
par cœur.
D
 Complétez par tout ou tous.
1 Les cours sont proposés … les soirs pour … les niveaux.
2 … les bénévoles sont venus; ils ont … très bien travaillé; 
certains étaient …tristes de partir.
3 Ne vous découragez pas; nous sommes … passés par là; 
vous aurez à résoudre de … autres problèmes dans le service.
4 C’est une … autre stratégie qui s’impose.
Corrigé
A 1 ce, se – 2 s’est, c’est – 3 est, ait
B 1
 
la (pronom personnel), la (article), l’a – 2 leurs, leur, leurs; fais-leur, dis-leur – 
3 on, on n’, on
C 1
 quel, quelles – 2 quelle que, quelques – 3 quoi qu’ils, quoique
D 1 tous, tous – 2 tous, tous, tout – 3 tous, tout – 4 tout
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ORTHOGRAPHE
Mettre un nom commun au pluriel
Pour mettre un nom commun au pluriel, on ajoute généralement un -s au nom 
singulier. Mais il existe des règles particulières selon la terminaison.
 Le pluriel des noms en -s, -x ou -z
 Les noms qui se terminent par -s, -x ou -z au singulier ne changent pas 
au pluriel: le secours  les secours ; la voix  les voix; un nez  des nez.
 Le pluriel des noms en -eau
 Les noms qui se terminent par -eau au singulier font leur pluriel en -eaux: 
des bureaux, des bateaux, des niveaux, des drapeaux.
 Le pluriel des noms en -ou
 Les noms qui se terminent par -ou au singulier font généralement leur pluriel 
en -ous: des verrous, des sous, des trous, des clous.
 Sept noms font leur pluriel en -oux: un bijou  des bijoux; 
un caillou 
 des cailloux; un chou  des choux; 
un genou 
 des genoux; un hibou  des hiboux; 
un joujou 
 des joujoux; un pou  des poux.
 Le pluriel des noms en -al
 Les noms qui se terminent par -al au singulier font généralement leur pluriel 
en -aux: des animaux, des journaux, des minéraux, des arsenaux.
 Quelques noms font leur pluriel en -als: un bal  des bals; 
un carnaval 
 des carnavals; un cérémonial  des cérémonials; 
un chacal 
 des chacals; un étal  des étals; un festival  des festivals; 
un récital 
 des récitals; un régal  des régals…
Le pluriel des noms
 Les détails des vitraux.
 Des petits trous et des petits cailloux.
 Les Dupont, victimes 
des qu’en-dira-t-on.
 Comme on le voit dans ces exemples, non seulement le -s 
ne constitue pas toujours la marque du pluriel du nom, 
mais certains noms qui sont pourtant au pluriel 
n’en portent pas la marque.
&
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 Le pluriel des noms en -ail
 Les noms qui se terminent par -ail au singulier font généralement leur pluriel 
en 
-ails: des détails, des chandails, des portails, des rails, 
des épouvant
ails.
 Quelques mots font leur pluriel en -aux: un bail  des baux;
un corail 
 des coraux; l’émail  des émaux; 
un soupirail
  des soupiraux; un travail  des travaux; 
un vantail 
 des vantaux; un vitrail  des vitraux.
 Le pluriel des noms en -eu
 Les noms qui se terminent par -eu au singulier font généralement leur pluriel 
en -eux: des aveux, des adieux, des lieux, des milieux.
 Quelques noms font leur pluriel en -eus: un pneu  des pneus; 
un bleu 
 des bleus; un émeu (oiseau d’Australie)  des émeus; 
un lieu
 (poisson)  des lieus.
Mettre un nom propre au pluriel
Le pluriel des noms propres obéit à des règles assez subtiles qui ne sont pas toujours 
respectées dans l’usage.
 Les noms de personnes
 Les noms de personnes ne prennent pas la marque du pluriel.
Ces Dupont, qu’ils sont drôles!
Exercices
A
 Complétez par s ou x.
1 des pneu… lisses – 2 des eau… minérales – 3 des petits bateau… – 
4 jeu… interdits – 5 les château… de la Loire – 6 des bleu… de travail – 
7 des bureau… de poste – 8 des verrou… de sûreté – 9 une machine 
à sou… – 10 les feu… de la Saint-Jean – 11 une boîte à bijou…
B
 Mettez au pluriel.
1 un idéal et un régal – 2 un éventail et un vitrail – 3 un carnaval 
et un récital – 4 un arsenal – 5 un gouvernail – 6 un ananas
Corrigé
A 1 pneus – 2 eaux – 3 bateaux – 4 jeux – 5 châteaux – 6 bleus – 7 bureaux –
8 verrous – 9 sous – 10 feux – 11 bijoux
B 1 
des idéaux et des régals – 2 des éventails et des vitraux – 3 des carnavals et des récitals –
4 des arsenaux – 5 des gouvernails – 6 des ananas
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59
Qu’est-ce qu’un nom?
 Labourage et pâturage 
sont les deux mamelles de la France.
 (Sully)
 Labourage, pâturage, mamelles,
France, Sully sont des noms.
&
Les noms communs
 Les noms communs désignent une chose ou un être.
 
 Ils sont le plus souvent précédés d’un article.
le commerce, la balance, un déficit
 
 Mais ils peuvent être employés sans article.
Travaillez avec courage. Il est professeur et on l’a élu maire.
 Ils ont toujours un genre défini. Ils se répartissent:
 
 en noms masculins: un meuble, un gendarme;
 
 en noms féminins: une fenêtre, une infirmière.
 Ils varient en nombre: ils peuvent être mis au singulier et au pluriel.
une réunion, des réunions
 Des adjectifs, des pronoms, des mots invariables peuvent aussi être employés 
comme noms: le beau et le vrai; le tout; un rien; le pour et le contre.
Les noms propres
 Les noms propres donnent une identité aux personnes et aux choses 
qu’ils désignent. Parmi eux, on trouve les prénoms, les noms de famille,
les noms géographiques, les noms de marques, etc.
 
 Ils s’écrivent avec une majuscule: France, Sully.
 
 Ils sont le plus souvent employés sans article.
Mozart, Bayonne, Monoprix
À noter
Qu’est-ce qu’un groupe nominal?
On appelle groupe nominal un nom précédé d’un article ou d’un autre 
déterminant et éventuellement suivi d’un adjectif ou d’un complément 
du nom.
On nous a raconté les aventures palpitantes d’un explorateur.
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 Mais ils peuvent recevoir un article et être employés avec n’importe 
quel déterminant, y compris au pluriel.
les Alpes; mon Paris bien-aimé; des Renault bleues
Ces Dupont, qu’ils sont drôles!
 Ils ont le plus souvent un genre défini.
 
 Il y a des prénoms féminins (Claire) ou masculins (Paul).
 
 Le genre des noms de pays et de villes est parfois donné par un article.
la Patagonie, le Cambodge; La Havane, Le Mans
Pour mieux écrire
Quel est le genre des noms de villes?
 En l’absence d’article, les noms de ville sont considérés 
comme féminins s’ils ont une terminaison en -e (Rome éternelle)
et masculins dans les autres cas (« Paris libéré »).
 Cependant, l’usage n’est pas précisément fixé. En contradiction avec 
cette règle, on dit aussi: Alger la blanche, Saint-Malo la voyageuse…
 Habituellement, le féminin l’emporte, le mot ville étant considéré 
comme sous-entendu. Mais si un adjectif précède le nom de la ville, 
l’ensemble sera au masculin: le vieux Rennes, tout Marseille…
À noter

 Certains noms communs sont utilisés comme noms propres.
Le Monde (le journal); Carrefour (les hypermarchés); Concorde (l’avion)
 Certains noms propres sont devenus des noms communs.
un don juan (du personnage Don Juan); 
une poubelle (du nom de M. Poubelle, préfet de la Seine)
Exercice
 Parmi ces quatre phrases, deux ne comportent pas de noms. Lesquelles?
1 Elles paraissaient ravies de leur succès inespéré.
2 Certains préfèrent se lever tôt, contrairement à moi.
3 J’aimerais bien voir Perrine avant de m’en aller.
4 Beaucoup auraient continué si les autres les avaient encouragés.
Corrigé
Les phrases 2 et 4 ne comportent pas de nom. Dans les autres phrases, les noms sont 
« succès » (phrase 1), « Perrine » (phrase 3).
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Reconnaître les déterminants
 Un déterminant permet d’introduire un nom dans une phrase; 
il forme avec lui un groupe de mots qu’on appelle un groupe nominal.
 Les différents déterminants sont:
 
 les articles: la semaine, une semaine;
 
 les déterminants démonstratifs: cette semaine;
 
 les déterminants possessifs: ma semaine;
 
 les déterminants indéfinis: chaque semaine;
 
 les déterminants interrogatifs et exclamatifs: Quelle semaine? 
Quelle semaine!;
 
 les déterminants numéraux cardinaux: trois semaines.
L’accord du déterminant
 Un déterminant s’accorde avec le nom qu’il détermine.
Tous les goûts sont dans la nature.
 Il est, dans certains cas, le seul indice du genre et du nombre du nom.
un collègue/une collègue; un tour/une tour; un choix/des choix
 Cependant, certains déterminants n’ont qu’une seule forme pour le masculin 
et le féminin: son avis/idée; ces documents/lettres; quelques jours/années
La place du déterminant
 Le déterminant précède le nom. Il peut être séparé du nom par un adjectif 
qualificatif mais il est toujours en tête du groupe nominal.
Les petites filles modèles
 Certains déterminants peuvent être accompagnés d’autres déterminants.
la même chanson; tous ses enfants
Qu’est-ce qu’un déterminant?
 Les dictionnaires présentent ainsi les noms communs:
rencontre (n..), proposition (n..), avenir (n.m.), semaine (n..).
 Lorsque ces noms sont employés dans une phrase, 
ils sont précédés de déterminants: 
Des rencontres et plusieurs propositions 
éclaireront votre avenir professionnel durant cette semaine.
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L’absence de déterminant
 Un nom commun peut être employé sans déterminant. C’est le cas:
 
 dans les apostrophes;
Taxi ! Garçon ! Ami, entends-tu ?
 dans certaines locutions verbales;
avoir peur, prendre froid, prêter attention, porter secours
 après certaines prépositions, dans des expressions figées;
sans abri, avec préméditation
 dans les devises ou les proverbes;
Noblesse oblige. Comparaison n’est pas raison.
 dans certaines phrases nominales.
Demain, pluie au nord, nuages et soleil au sud.
Pour mieux écrire
Le cas des noms attributs employés sans article
En français, on n’emploie pas l’article indéfini (un, une, des) devant 
les noms de métier, de fonction, de grade, de statut qui sont attributs.
Mon cousin est professeur. (et non: Mon cousin est un professeur.)
Employer l’article est un anglicisme.
Exercices
A
 Vériez s’il est possible de transformer en noms les verbes, adjectifs, 
pronoms et adverbes suivants. Pour cela, employez ces mots avec
le déterminant de votre choix dans un groupe nominal de votre invention.
1 coucher – 2 être – 3 sourire – 4 inconnu – 5 couvert – 6 personne – 
7 bien – 8 espérer – 9 seulement
B
 Choisissez pour les mots suivants un déterminant masculin, 
puis un déterminant féminin. Employez ces groupes nominaux 
de façon à montrer leur diérence de sens.
1 pendule – 2 livre – 3 voile – 4 manche – 5 moule – 6 somme
Corrigé
 (suggestions)
A 1 le coucher du soleil – 2 un être charmant – 3 un certain sourire – 4 mon bel inconnu 
– 5 
quelques couverts de pique-nique – 6 plusieurs personnes – 7 le bien et le mal – 
8 et 9 Espérer et seulement ne peuvent pas recevoir de déterminant.
B 1 
le pendule du magnétiseur, ma pendule de voyage – 2 son livre préféré, une livre 
de carottes – 3 
le voile de la mariée, la voile du bateau – 4 son manche à balai, sa manche 
de veste – 5 
Quel moule à tarte? Quelles moules marinières? – 6 son petit somme 
d’après-dîner, une petite somme d’argent
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Les articles
 Qu’est-ce qu’un article?
Le Jeu de l’amour et du hasard, L’Île des esclaves sont des comédies 
de Marivaux.
 L’article fait partie des déterminants du nom.
 – Il indique le genre (masculin ou féminin) et le nombre de ce nom 
(singulier ou pluriel).
le/un
 jeu; les/des jeux; la/une comédie; les/des comédies.
 – L’article se place avant le nom.
 Reconnaître l’article défini
 Les articles définis sont: le, la, les.
Ils s’emploient devant des noms dont on a parlé, qui sont identifiés, 
ou devant des noms abstraits désignant une espèce, une notion générale…
J’ai oublié le code. Le client a envoyé un nouveau courriel.
La patience est une vertu.
 L’article élidé. L’article défini s’élide (le, la deviennent l’):
 – devant un nom commençant par une voyelle: l’automne, l’été;
 – devant un nom commençant par un h muet (non aspiré): l’
hiver.
 L’article contracté. L’article défini se contracte avec les prépositions à et de.
 – Au masculin singulier, devant une consonne ou un h aspiré, à + le devient au 
et de + le devient du: Le Jeu de l’amour et
 du hasard.
 – Au pluriel, à + les devient aux; de + les devient des: L’Île des esclaves.
À noter
Le et la ne s’élident pas toujours.
Attention, dans quelques cas, le et la ne s’élident pas devant une voyelle.
le onze, le oui, la ouate, le ouistiti, le ululement
Les déterminants
 Les explorateurs ont renoncé à leur expédition.
Ce voyage leur paraissait trop long. Quelle corvée! 
Ils n’avaient aucune envie de s’absenter quinze jours.
 Les, leur, ce, quelle, aucune, quinze
sont des déterminants.
&
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 Reconnaître l’article indéfini
 Les articles indéfinis sont: un, une, des.
 Ils s’emploient devant des noms dont on n’a pas encore parlé, 
qui ne sont pas identiés.
Un jour, tu verras… Une dame est venue vous voir. Il y a des nuages.
 Les articles indéfinis deviennent de (ou d’) à la forme négative devant
un nom COD.
Vous avez des bagages? Non, nous n’avons pas de bagages.
Tu as eu un appel? Non, je n’ai pas eu 
d’appel.
 Reconnaître l’article partitif
 Les articles partitifs sont: du (de l’), de la (de l’), des.
 Ils s’emploient devant les noms de choses non dénombrables 
dont on prend une quantité non dénie.
Tiens, voilà du boudin. Tu me fais de la peine.
 Les articles partitifs se changent en de (ou d’):
 – à la forme négative devant un nom COD;
Je veux encore des petits pois.  Je ne veux plus de petits pois.
 – après les adverbes de quantité qui se construisent avec de: beaucoup, 
trop, peu, assez, moins, plus, combien, guère…
Beaucoup de bruit pour rien. J’ai moins d’argent que toi.
Pour mieux écrire
Des ou de devant un adjectif?
On emploie de préférence de (ou d’) à la place de des lorsqu’un adjectif 
qualificatif est placé avant le nom.
Vous avez de jolies chaussures. Je vous souhaite d’agréables vacances.
Exercice
 Mettez les phrases suivantes à la forme négative.
1 L’inspecteur lui a accordé un délai.
2 Cette fois-ci, ils ont eu de la chance.
3 Il prend des risques dans cette entreprise.
4 Vous avez encore des unités sur votre carte.
5 En cette saison, on peut acheter du fromage à la ferme.
Corrigé
1 L’inspecteur ne lui a pas accordé de délai. – 2 Cette fois-ci, ils n’ont pas eu de chance. – 
3 
Il ne prend pas de risques dans cette entreprise. – 4 Vous n’avez plus d’unités sur votre 
carte. – 5 
En cette saison, on ne peut pas acheter de fromage à la ferme.
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Les déterminants démonstratifs
 Qu’est-ce qu’un déterminant démonstratif?
Vous voyez ce bâtiment? En suivant cette direction, 
juste après 
ces immeubles, vous trouverez la porte.
 Un déterminant démonstratif détermine le nom de la personne 
ou de la chose que l’on « montre ».
Masculin Féminin
singulier
ce, cet cette
pluriel
ces ces
 Ce devient cet devant un nom ou un adjectif masculin commençant 
par une voyelle ou un h non aspiré.
cet âge; cet hiver
cet étonnant spectacle; cet horrible souvenir
 L’emploi des déterminants démonstratifs
 Le déterminant démonstratif sert:
 – à désigner ce qui est proche dans l’espace ou dans le temps au moment 
où l’on parle;
Regardez cet arbre. Cette année, il est magnifique.
 – à rappeler ce dont on a déjà parlé;
Partir ? Mais cette solution est-elle la bonne?
 – à annoncer ce dont on va parler.
Il envisageait cette solution: partir.
 Les adverbes -ci et -là peuvent s’ajouter au nom précédé d’un déterminant 
démonstratif pour insister sur:
 – une opposition;
Tu préfères cette couleur-ci ou cette teinte-là?
 – la proximité (ci) ou l’éloignement (là) dans le temps.
ces jours-ci; en ce temps-là
À noter
Ce: déterminant démonstratif ou pronom démonstratif?
 Un déterminant démonstratif précède toujours un nom 
ou un groupe nominal.
Lisez donc ce roman captivant.
 Dans Ce sont eux ou Dites-moi ce qui ne va pas, ce n’est pas 
un déterminant démonstratif; c’est un pronom démonstratif.
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GRAMMAIRE
Les déterminants possessifs
 Qu’est-ce qu’un déterminant possessif?
C’est votre dernier mot? C’est mon dernier mot.
 Un déterminant possessif détermine le nom de l’objet (ou des objets) 
possédé(s) par un ou plusieurs possesseurs. L’objet possédé peut être:
 – un objet concret: 
c’est mon stylo;
 – une notion abstraite: 
c’est mon idée;
 – un être vivant: 
c’est mon beau-frère.
 
 La notion de « possession » doit parfois être comprise au sens large.
Passe ton bac d’abord! Votre soirée cinéma.
 L’accord des déterminants possessifs
 Un déterminant possessif s’accorde en genre et en nombre avec l’objet possédé.
mon récit (nom masculin singulier)
mes aventures (nom féminin pluriel)
 
 De plus, il varie selon la personne du possesseur auquel il renvoie 
(1
re
, 2
e
, 3
e
 personne du singulier ou du pluriel).
le récit de mes aventures, de tes aventures, de ses aventures, 
de 
nos aventures, de vos aventures, de leurs aventures
Pour mieux écrire
Là pour le moment dont on parle dans le récit
Là est nécessaire pour les repères temporels qui ne correspondent pas 
au moment où l’on parle.
aujourd’hui  ce jour-là; cette année  cette année-là; 
ce soir  ce soir-là
Exercice
 Complétez les phrases par cet ou cette.
1 On n’a jamais résolu … énigme.
2 Qui est donc … homme dont vous parliez?
3 Voulez-vous régler … achat par carte?
4 La direction a toujours fait conance à … employé.
5 … hebdomadaire est mieux que l’autre.
Corrigé
1 cette – 2 cet – 3 cet – 4 cet – 5 cet
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Un seul objet possédé Plusieurs objets possédés
Masculin Féminin Masculin Féminin
un seul 
possesseur
1
re
 pers.
mon ma mes
2
e
 pers.
ton ta tes
3
e
 pers.
son sa ses
plusieurs 
possesseurs
1
re
 pers.
notre nos
2
e
 pers.
votre vos
3
e
 pers.
leur leurs
 L’emploi des déterminants possessifs 
quand le possesseur est un indéfini
 Quand le possesseur est on
 – Le déterminant possessif est généralement à la 3
e
 personne: son, sa, ses.
On en a pour son argent. On est prié de réserver sa place.
 – Mais lorsque on signifie nous, on emploie les déterminants: notre, nos.
Cette année, on a décidé d’envoyer notre déclaration de revenus
par Internet.
 Quand le possesseur est tout le monde ou chacun
 – Le déterminant possessif est généralement à la 3
e
 personne: son, sa, ses.
Tout le monde pense à son avenir. Chacun a ses soucis!
 – Mais lorsque chacun représente un pronom personnel d’une des trois 
personnes du pluriel (nous, vous, ils), on emploie: notre, nos; votre, vos; 
leur, leurs.
Vous entrerez et gagnerez chacun votre place.
À noter
Mon, ton, son: déterminants féminins
Les déterminants possessifs ma, ta, sa deviennent mon, ton, son 
devant un mot féminin commençant par une voyelle ou par un h muet.
mon amie; mon incroyable idée; mon héroïne de roman
Pour mieux écrire
La désignation des parties du corps
Pour désigner les parties du corps, puisque l’appartenance est évidente, 
on n’emploie pas le déterminant possessif. On le remplace par l’article 
défini.
J’ai mal à la tête, aux pieds. Il s’est blessé à la jambe.
Elle en a plein 
le dos.
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GRAMMAIRE
Les déterminants indéfinis
 Qu’est-ce qu’un déterminant indéfini?
Chaque joueur reçoit plusieurs cartes de différentes couleurs.
Certaines figures doivent être associées.
 Les déterminants indéfinis déterminent le nom de façon assez peu précise. 
C’est pourquoi on les appelle indéfinis. Ils expriment en général une idée 
de quantité. Selon le cas, ils marquent:
 – une quantité non précisée
C’est le cas de: quelque(s), certain(s), plusieurs, divers, différents 
et des locutions indéfinies n’importe quel, la plupart de, beaucoup de, 
peu de, plus de, moins de, assez de, trop de, trop peu de…
dans quelques jours; à certaines heures; pour plusieurs raisons; 
beaucoup de bruit; peu d’espoir
 – une quantité nulle
C’est le cas de: aucun, nul(le), pas un. Ces trois déterminants sont toujours 
accompagnés de la négation ne (employée seule, sans pas).
Vous n’aurez aucune difficulté à trouver.
 – la totalité ou la singularité
C’est le cas de:
 tout le, toute la, tous les, toutes les (totalité);
 chaque, tout, quelque, un(e) certain(e), tel(s), telle(s) (singularité).
Toutes les gares seront desservies. Chaque âge a ses plaisirs. 
Signalez-nous 
tout colis abandonné. Rendez-vous tel jour telle heure.
 – une différence ou une similitude
C’est le cas de: autre(s), même(s). Viens un autre jour à la même heure.
Exercice
 Mettez au pluriel la personne du possesseur a) en gardant au singulier 
l’objet possédé; b) en mettant au pluriel l’objet possédé.
1 Je dois réserver ma soirée.
2 Tu as rendu ton livre à la bibliothèque?
3 Elle a rappelé son correspondant.
Corrigé
1 Nous devons réserver a) notre soirée; b) nos soirées. – 2 Vous avez rendu a) votre livre; 
b) vos livres à la bibliothèque? 3
 Elles ont rappelé a) leur correspondant; 
b) leurs correspondants.
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 L’accord des déterminants indéfinis
 Les déterminants indéfinis s’accordent avec le nom qu’ils déterminent.
Venez à n’importe quelle heure, n’importe quel jour.
 Plusieurs, différents, divers n’existent qu’au pluriel.
Plusieurs possibilités se présentent. Divers sujets furent abordés.
 Aucun, chaque, nul, pas un, plus d’un n’existent qu’au singulier.
Aucune nouvelle ne nous est parvenue. Plus d’un spectateur avait pleuré.
 La place des déterminants indéfinis
 Certains déterminants indéfinis peuvent s’employer avec un autre 
déterminant, placé en première ou en seconde position.
le même jour; tous les jours; ces quelques jours; un autre jour
 Même peut se placer avant ou après le nom. Selon le cas, il change de sens.
 – Placé avant le nom, même exprime l’identité: 
les mêmes mots.
 – Placé après le nom ou le pronom, même marque une insistance: 
les mots mêmes (les mots exacts); moi-même, eux-mêmes, soi-même.
 Tout change de sens s’il détermine un nom avec article ou sans article.
La perturbation traversera tout le pays. (le pays tout entier)
Tout pays a son charme. (chaque pays)
À noter
Un(e) autre a pour pluriel d’autres (et non des autres).
Avez-vous exercé un autre emploi?  Avez-exercé d’autres emplois?
À noter
Aucun(e), s’il détermine un nom qui n’a pas de singulier, 
prend exceptionnellement la marque du pluriel.
Sans aucuns frais de votre part.
Exercice
 Complétez les phrases en choisissant un déterminant indéni: 
diérents, chaque, toutes les, n’importe quel, aucune.
1 Un hebdomadaire paraît … semaines.
 – 2 … fenêtre ne ferme. –
3 Ne choisissez pas … moment. – 4 … place vous sera remboursée. –
5 Pour voir changer le paysage, il sut de le regarder à … moments.
Corrigé
1 toutes les – 2 aucune – 3 n’importe quel – 4 chaque – 5 diérents
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Le radical
 Le radical donne la signification du verbe. Il est le plus souvent invariable.
communiquer, communiquait, communiquerions, communiquant
 Cependant, de nombreux verbes (parmi les verbes du 3
e
 groupe) ont un radical 
qui change à certains modes, à certains temps et à certaines personnes.
aller : vais, allait, irez, aille
faire : 
faisait, firent, ferions, fasse
La terminaison
 La terminaison (ou désinence) donne le mode, le temps ou la personne 
du verbe. Les terminaisons sont variables, selon un système de 97 formes 
qui constituent la conjugaison du verbe.
 Cependant, quelques verbes ne possèdent pas ces 97 formes: 
ce sont les verbes défectifs (plusieurs formes leur font « défaut »).
À noter
Pour obtenir le radical d’un verbe, il suffit de retrancher 
la terminaison à partir de l’infinitif.
appréci/er, établ/ir, voul/oir
Ainsi, on s’aperçoit que, dans la conjugaison de certains verbes,
le radical ne change pas.
nous appréci/ons, nous appréci/erons, qu’ils appréci/ent
j’
établ/is, ils établ/irent, établ/issez
Pour d’autres verbes, le radical change.
je veu/x, ils voud/raient, qu’ils veuill/ent
102
Qu’est-ce qu’une forme 
verbale?
 J’explique: expliqu est le radical du verbe; 
e est la terminaison du verbe; 
j’est le pronom de la 1
re
 personne.
 Une forme verbale est composée d’un radical, 
d’une terminaison et, le plus souvent, 
d’un pronom de conjugaison.
&














[image: ]385
102
Qu’est-ce qu’une forme verbale ?
CONJUGAISON
 Par exemple, le verbe parfaire ne s’emploie plus qu’à l’indicatif présent 
et aux temps composés. Le verbe falloir ne se conjugue qu’à la 3
e
 personne 
du singulier.
Les pronoms de conjugaison
 Les pronoms de conjugaison permettent d’indiquer la personne à laquelle 
est conjugué le verbe. En français, les terminaisons d’un verbe ne suffisent 
pas à distinguer les formes verbales. Sans pronom et à l’oral, la forme explique 
peut renvoyer à (j’) explique, (tu) expliques, (il) explique, (ils) expliquent, 
soit quatre personnes différentes. 
Le pronom apporte donc une précision nécessaire.
 L’impératif ne comporte pas de pronom de conjugaison.
pars, partons, partez
 L’infinitif, les participes et le gérondif ne comportent pas non plus de pronoms 
mais pour une raison différente: ce sont des modes non personnels.
Exercices
A
 Séparez par une barre oblique le radical et la terminaison
des verbes soulignés.
1 Amalgamez les ingrédients.
2 Vous penserez bien à ajourner la réunion.
3 Ils nissaient la journée à 19 heures. Mais ils commençaient 
le travail à 8 heures.
4 Tu préciseras l’adresse au responsable du groupe.
5 Nous apprécions toujours autant votre gratin de courgettes.
B
 Faites précéder chaque forme verbale par le ou les pronoms qui conviennent 
(pour l’absence de pronom, indiquez 0).
1 … surveille. 4 … reviens.
2 … cours. 5 … ferais.
3 … va.
Corrigé
A 1 Amalgam/ez – 2 pens/erez, ajourn/er – 3 n/issaient, commenç/aient – 
4 précis/eras– 5 appréci/ons
B 1
 je surveille, il surveille, 0 surveille (impératif) – 2 je cours, tu cours, 0 cours (impératif)– 
3
 il va, 0 va (impératif). – 4 je reviens, tu reviens, 0 reviens (impératif) – 5 je ferais, tu ferais
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Les verbes du 1
er
 groupe
 Ces verbes sont les plus nombreux (environ 10000). Ils ont tous un infinitif 
en -er, un participe présent en -ant et leur participe passé est en -é.
 Leur conjugaison est régulière et ne présente donc pas de diculté.
aimer, chercher, ressembler, désirer, emporter, préférer, corriger, rêver
 Bien qu’il se termine par -er, le verbe aller n’est pas un verbe du 1
er
 groupe.
Les verbes du 2
e
 groupe
 Ces verbes sont au nombre de 300 environ. Ils ont tous un infinitif en -ir, 
un participe présent en -issant et leur participe passé est en -i.
frémir, investir, obéir, réfléchir, réussir, rougir, pâlir
Les verbes du 3
e
 groupe
 Ces verbes sont tous ceux qui n’appartiennent pas aux deux autres groupes. 
Ils sont peu nombreux (environ 350) mais ce sont les plus employés.
rire, aller, dire, faire, devoir, savoir, vouloir, mettre, suivre
 Les verbes du 3
e
 groupe se caractérisent par leur irrégularité:
 
 la plupart de ces verbes changent leur radical selon les modes, les temps
et les personnes (seuls les verbes courir et conclure gardent un radical fixe 
à toutes les formes);
 
 certains ont une conjugaison très irrégulière: aller, faire, dire…
À noter
Les nouveaux verbes qui entrent dans la langue sont presque 
tous formés sur les verbes du 1
er
 groupe.
acter, bloguer, caillasser
C’est pourquoi l’on dit que la conjugaison des verbes du 1
er
 groupe
est une conjugaison vivante.
103
Les trois groupes de verbes
 Chanter, frémir et boire…
 Les trois verbes illustrent 
les trois groupes de conjugaison.
&
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CONJUGAISON
Le verbe être
 La conjugaison du verbe être est irrégulière. Le radical prend des formes 
différentes selon les modes, les temps et les personnes. 
Il se réduit parfois à une seule lettre: ils s/ont, vous ê/tes, il f/ut.
 La terminaison nous s/ommes n’appartient à aucun autre verbe.
 Le verbe être présente des particularités orthographiques.
 
 Au présent du subjonctif, il n’y a pas de e aux trois premières personnes: 
que je sois, que tu sois, qu’il soit.
 Il n’y a pas de i après le y aux deux premières personnes du pluriel: 
que nous soyons, que vous soyez.
 
 Le participe passé été est toujours invariable.
Elles ont été vraiment très contentes.
Le verbe 
avoir
 La conjugaison du verbe avoir est irrégulière. Le radical prend des formes 
différentes selon les modes, les temps et les personnes. Dans certaines 
formes, il est impossible de distinguer le radical de la terminaison:
il a, ils ont.
 Le verbe avoir présente des particularités orthographiques.
 
 Au présent du subjonctif, il y a un t à la 3
e
 personne (et non un e): 
que j’aie, que tu aies, qu’il ait.
 Il n’y a pas de i après le y: que nous ayons, que vous ayez.
 
 À l’impératif présent, 2
e
 personne, il y a un e (et non un s).
Aie confiance en toi.
Les verbes être et avoir
 Je suis riche et vous êtes pauvre.
 J’ai raison et vous avez tort.
 Mais on est ce qu’on est.
 Ayez conance!
 Les verbes être et avoir ont pour particularité 
de n’appartenir à aucun des trois groupes de la conjugaison.
Leurs formes sont irrégulières. Ils sont souvent employés 
comme auxiliaires.
&
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À quoi servent les auxiliaires être et avoir

?
Un auxiliaire est un verbe qui aide à conjuguer d’autres verbes. 
Les auxiliaires être et avoir permettent de former les temps composés 
et la voix passive.
 L’auxiliaire dans les temps composés
 On utilise l’auxiliaire avoir pour conjuguer aux temps composés:
 – la plupart des verbes à la voix active;
je comprends  j’avais compris; je travaille  que j’aie travaillé; 
il finit 
 il aura fini; je dors  j’ai dormi
 – les verbes être et avoir;
je suis  j’ai été, j’aurai été; j’ai  j’ai eu, j’avais eu
 – tous les verbes impersonnels.
il pleut  il a plu; il faut  il aura fallu
 On utilise l’auxiliaire être pour conjuguer aux temps composés:
 – les verbes pronominaux;
Ils se rencontrent et se serrent la main. 
 Ils se sont rencontrés et se sont serré la main.
 – un certain nombre de verbes intransitifs exprimant un déplacement 
ou un changement d’état: arriver, partir, aller, venir (et ses composés), 
naître, mourir, rester, tomber…
il entre  il est entré; il va  il est allé
 Quelques verbes utilisent les deux auxiliaires, être et avoir.
J’accours.  Je suis accouru aussitôt. / J’ai accouru aussitôt.
Il change; il rajeunit. 
 Il est bien changé; il est rajeuni de dix ans. / 
Il 
a bien changé; il a rajeuni de dix ans.
Le spectacle commence. 
 Le spectacle est commencé / a commencé.
 L’auxiliaire dans la voix passive
 La voix passive des verbes se forme avec l’auxiliaire être.
Votre remarque me surprend.  Je suis (j’étais, je serai, que je sois, 
je 
serais…) surpris par votre remarque.
 Pour conjuguer la voix passive aux temps composés, on utilise l’auxiliaire 
être à la forme composée. Comme le verbe être à la forme composée 
se conjugue avec l’auxiliaire avoir, cela donne:
Je suis surpris par votre remarque.  J’ai été (j’avais été, j’aurai été, 
que j’
aie été, j’aurais été…) surpris par votre remarque.
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CONJUGAISON
Les terminaisons du 1
er
 groupe
 Les verbes du 1
er
 groupe sont les verbes qui ont un infinitif en -er
(attention: aller est un verbe du 3
e
 groupe).
 
 Les verbes du 1
er
 groupe ont tous les mêmes terminaisons.
Mode Temps Terminaisons
indicatif présent
j’aime, tu aimes, il aime, nous aimons, 
vous aimez, ils aiment
imparfait
je demeurais, tu demeurais, il demeurait, nous 
demeurions, vous demeuriez, ils demeuraient
passé simple
je calculai, tu calculas, il calcula, nous 
calculâmes, vous calculâtes, ils calculèrent
futur simple
je jouerai, tu joueras, il jouera, nous jouerons, 
vous jouerez, ils joueront
subjonctif présent
que j’attache, que tu attaches, qu’il attache, que 
nous attachions, que vous attachiez, qu’ils attachent
imparfait
… qu’il attrapât…
conditionnel présent
j’indiquerais, tu indiquerais, il indiquerait, nous 
indiquerions, vous indiqueriez, ils indiqueraient
impératif présent
pense, pensons, pensez
participes présent et passé
chantant, chanté
Particularités orthographiques
Les verbes du 1
er
 groupe présentent quelques particularités orthographiques 
qui ne concernent que le radical de ces verbes.
 ça, ço dans les verbes en -cer
Il se déplaça en annonçant: « nous commençons ».
105
Les verbes du 1
er
 groupe: 
type aimer
 Rêvons un peu… Imaginez qu’ils vous invitent 
à baptiser l’Insubmersible. Vous accepteriez?
 Ces verbes appartiennent au 1
er
 groupe.
&
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 Dans les verbes en -cer, on ne doit pas oublier la cédille sous le c 
devant a et o.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
j’agace…, nous agaçons…
imparfait
j’avançais…, il avançait, nous avancions…
passé simple
je traçai…, nous traçâmes…, ils tracèrent
subjonctif imparfait
… qu’il prononçât…
impératif présent
eﬀace, eﬀaçons, eﬀacez
participes présent et passé
glaçant, glacé
 gea, geo dans les verbes en -ger
Partageons et mangeons en songeant.
 Dans les verbes en -ger, on ne doit pas oublier le e après le g devant a et o.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je juge…, nous jugeons…
imparfait
j’interrogeais…, nous interrogions…, 
ils interrogeaient
passé simple
je voyageai, tu voyageas, il voyagea…, 
ils voyagèrent
subjonctif imparfait
… qu’il inﬂigeât…
impératif présent
range, rangeons, rangez
participes présent et passé
logeant, logé
 gua, guo dans les verbes en -guer
Ne nous fatiguons pas. Il divaguait.
 Les verbes en -guer gardent le u du radical dans toute la conjugaison, 
même devant a et o.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je conjugue, tu conjugues…, nous conjuguons…
imparfait
je distinguais…, nous distinguions…, 
ils distinguaient
passé simple
… il divulgua…, ils divulguèrent
subjonctif imparfait
… qu’il léguât…
impératif présent
navigue, naviguons, naviguez
participes présent et passé
larguant, largué
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CONJUGAISON
 oue et ue dans les verbes en -ouer et en -uer
Vous avouerez que c’est insensé! Il distribuerait ses bénéfices?
 Les verbes en -ouer et en -uer conservent le e muet au futur simple
de l’indicatif et au conditionnel présent.
Mode Temps Exemples
indicatif futur
je jouerai, tu joueras, il jouera, nous jouerons, 
vous jouerez, ils joueront
conditionnel présent
je saluerais, tu saluerais, il saluerait, 
nous saluerions, vous salueriez, ils salueraient
 e ou è dans les verbes en e(.)er comme peser
Soulevez le carton. Puis vous le pèserez.
 Les verbes en e(.)er comme peser changent le e en è devant une syllabe 
muette (comportant un e muet).
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je pèse…, nous pesons…, ils pèsent
futur
… tu soulèveras…, vous soulèverez…
subjonctif présent
… qu’il ramène…, que vous rameniez…
conditionnel présent
j’élèverais…, ils élèveraient
impératif présent
achève, achevons, achevez
 Cette règle vaut pour les verbes en -ecer, -emer, -ener, -eper, -erer, -ever, 
-evrer. [Pour les verbes en -eter et en -eler, p. 392-393]
 é ou è dans les verbes en é(.)er comme céder
Espérez pendant qu’ils délibèrent.
 Les verbes en é(.)er comme céder changent le é en è devant une syllabe 
muette (comportant un e muet).
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je cède…, nous cédons…, ils cèdent
futur
j’interprèterai…, nous interprèterons…
subjonctif présent
que je règle…, que vous régliez, qu’ils règlent
conditionnel présent
je succèderais…, nous succèderions…
impératif présent
énumère, énumérons, énumérez
participe présent et passé
séchant, séché
N.ORTH. Les rectications orthographiques (1990) du Conseil supérieur
de la langue française étendent l’emploi du è au futur et au conditionnel.
(Auparavant, le ése changeait en èseulement devant une syllabe muette nale.)
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 et ou èt dans les verbes en -eter
Je dépaquète; tu étiquèteras après.
 Les verbes en -eter changent le e en è devant le t quand la syllabe suivante 
contient un e muet.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
j’achète, tu achètes, il achète, nous achetons, 
vous achetez, ils achètent
imparfait
… il époussetait…, ils époussetaient
passé simple
je hoquetai…, il hoqueta…, ils hoquetèrent
futur
je feuillèterai, tu feuillèteras…
subjonctif présent
que j’achète, que tu achètes…, 
que nous achetions…, qu’ils achètent
imparfait
… qu’il déchiquetât…
conditionnel présent
je rachèterais…, il rachèterait…, vous rachèteriez,
ils rachèteraient
impératif présent
décachète, décachetons, décachetez
participes présent et passé
brevetant, breveté
N.ORTH. Les rectications orthographiques (1990) du Conseil supérieur
de la langue française étendent l’emploi du è à tous les verbes en -eter,
sauf jeter et ses composés.
 Le verbe jeter
Ne rejetez pas ce qu’ils projettent.
 Le verbe jeter (et ses composés) double le t devant un e muet.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je jette, tu jettes, il jette, nous jetons, vous jetez, 
ils jettent
imparfait
je jetais…, ils jetaient
passé simple
je jetai…, il jeta…, ils jetèrent
futur
je projetterai…, il projettera…, vous projetterez,
ils projetteront
subjonctif présent
que je rejette, que tu rejettes…, 
que nous rejetions…, qu’ils rejettent
imparfait
… qu’il jetât…
conditionnel présent
je projetterais…, il projetterait…, 
vous projetteriez, ils projetteraient
impératif présent
jette, jetons, jetez
participes présent et passé
rejetant, rejeté
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CONJUGAISON
 el ou èl dans les verbes en -eler
Le sol se craquelait; c’est pourquoi on le nivèle.
 Les verbes en -eler changent le e en è devant le l quand la syllabe suivante 
contient un e muet.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
… tu ensorcèles…, vous ensorcelez, 
ils ensorcèlent
imparfait
… il ﬁcelait…, ils ﬁcelaient
passé simple
je ruisselai…, il ruissela…, ils ruisselèrent
futur
je congèlerai, tu congèleras…
subjonctif présent
que je renouvèle…, que nous renouvelions…, 
qu’ils renouvèlent
imparfait
… qu’il chancelât…
conditionnel présent
je décèlerais…, il décèlerait…, vous décèleriez, 
ils décèleraient
impératif présent
épèle, épelons, épelez
participes présent et passé
jumelant, jumelé
N.ORTH.: Les rectications orthographiques (1990) étendent l’emploi du è 
à tous les verbes en -eler, sauf appeler et ses composés.
 Le verbe appeler
Nous appelons. Vous êtes absent. Nous rappellerons.
 Le verbe appeler (et ses composés, y compris interpeler) double le l 
devant un e muet.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
j’appelle, tu appelles, il appelle, nous appelons, 
vous appelez, ils appellent
imparfait
… il appelait…, ils appelaient
passé simple
j’appelai…, il appela…, ils appelèrent
futur
je rappellerai, tu rappelleras…, vous rappellerez, 
ils rappelleront
subjonctif présent
que j’appelle, que tu appelles…, 
que nous appelions…, qu’ils appellent
imparfait
… qu’il appelât…
conditionnel présent
j’appellerais, tu appellerais…, vous appelleriez, 
ils appelleraient
impératif présent
interpelle, interpelons, interpelez
participes présent et passé
appelant, appelé
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 ée dans les verbes en -éer
Nous créerons la surprise.
 Dans les verbes en -éer, le contact entre le é du radical et le e 
de la terminaison produit, dans plusieurs modes et temps de la conjugaison, 
deux e côte à côte, et même trois e (éée) au participe passé féminin.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je maugrée, tu maugrées…, vous maugréez, 
ils maugréent
futur
je créerai, tu créeras, il créera, nous créerons,
vous créerez, ils créeront
subjonctif présent
… que tu supplées, qu’il supplée…
conditionnel présent
je recréerais, tu recréerais, il recréerait…
impératif présent
agrée, agréons, agréez
participes présent et passé
créant, créé, créée
 ie et ii dans les verbes en -ier
Nous publierons votre autobiographie, à condition que vous simplifiiez 
l’intrigue.
 Les verbes en -ier:
 – conservent le e muet au futur simple de l’indicatif et au conditionnel 
présent;
 – s’écrivent ii à la 1
re
 et à la 2
e
 personne du pluriel de l’indicatif imparfait 
et du subjonctif présent.
Mode Temps Exemples
indicatif imparfait
j’appréciais…, nous appréciions, vous appréciiez, 
ils appréciaient
futur
j’oublierai, tu oublieras…, ils oublieront
subjonctif présent
… qu’il remercie…, que nous remerciions, 
que vous remerciiez…
conditionnel présent
j’étudierais…, il étudierait…, vous étudieriez, 
ils étudieraient
 Deux conjugaisons pour les verbes en -ayer
J’essaie et je paierai demain. / J’essaye et je payerai demain.
 Les verbes en -ayer peuvent se conjuguer de deux façons:
 – soit ils changent le 
y en i devant un e muet (dans les terminaisons en e, 
es, ent ainsi qu’à toutes les personnes du futur simple de l’indicatif 
et au conditionnel présent);
 – soit ils conservent le y dans toute la conjugaison.
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CONJUGAISON
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je déblaie…, il déblaie…, vous déblayez, 
ils déblaient
ou je déblaye…, il déblaye…, vous déblayez, 
ils déblayent
imparfait
… il bégayait, nous bégayions, vous bégayiez, 
ils bégayaient
passé simple
… ils embrayèrent…
futur
je paierai…, il paiera…, vous paierez, ils paieront ou 
je payerai…, il payera…, vous payerez, ils payeront
subjonctif présent
que j’eﬀraie…, qu’il eﬀraie…, que vous eﬀrayiez, 
qu’ils eﬀraient ou que j’eﬀraye…, qu’il eﬀraye…, 
que vous eﬀrayiez, qu’ils eﬀrayent
imparfait
… qu’il monnayât…
conditionnel présent
j’essaierais…, il essaierait…, vous essaieriez, 
ils essaieraient ou j’essayerais…, il essayerait…, 
vous essayeriez, ils essayeraient
impératif présent
paie ou paye, payons, payez
participes présent et passé
délayant, délayé
 ie et yi dans les verbes en -uyer
Si cela ne vous ennuie pas, j’aimerais que vous n’appuyiez pas trop fort.
 Les verbes en -uyer:
 – changent le y en i devant un e muet;
 – s’écrivent yi à la 1
re
 et à la 2
e
 personne du pluriel de l’indicatif imparfait 
et du subjonctif présent.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
j’ennuie, tu ennuies, il ennuie…, ils ennuient
imparfait
… il appuyait, nous appuyions, vous appuyiez, 
ils appuyaient
futur
j’appuierai, tu appuieras…, vous appuierez…
subjonctif présent
que j’essuie…, que nous essuyions, 
que vous essuyiez, qu’ils essuient
conditionnel présent
j’ennuierais, tu ennuierais…, ils ennuieraient
impératif présent
essuie, essuyons, essuyez
À noter
Le verbe rayer conserve le y dans toute la conjugaison.
Le diamant raye le verre. (et non pas raie).
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 ie et yi dans les verbes en -oyer
Je le tutoie mais il faut que vous le vouvoyiez.
 Les verbes en -oyer:
 – changent le 
y en i devant un e muet;
 – s’écrivent 
yi à la 1
re
 et à la 2
e
 personne du pluriel de l’indicatif imparfait 
et du subjonctif présent.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
j’emploie, tu emploies, il emploie…, 
vous employez, ils emploient
imparfait
… il nettoyait, nous nettoyions, vous nettoyiez, 
ils nettoyaient
futur
je côtoierai, tu côtoieras…, vous côtoierez, 
ils côtoieront
subjonctif présent
que j’emploie…, que nous employions,
que vous employiez, qu’ils emploient
conditionnel présent
je déploierais…, vous déploieriez, ils déploieraient
impératif présent
nettoie, nettoyons, nettoyez
 Attention: les verbes envoyer et renvoyer suivent la conjugaison des verbes 
en -oyer, sauf au futur simple de l’indicatif et au conditionnel présent 
où ils se conjuguent comme le verbe 
voir [ p. 404].
Mode Temps Exemples
indicatif futur
j’enverrai, tu enverras, il enverra, nous 
enverrons, vous enverrez, ils enverront
conditionnel présent
j’enverrais, tu enverrais, il enverrait, 
nous enverrions, vous enverriez, ils enverraient
Exercices
A
 Mettez les verbes au futur de l’indicatif en commençant la phrase 
par le pronom indiqué.
1 Distribuez toutes les cartes  On … 2 Justiez votre choix.  Vous …
3 Simpliez l’énoncé.  Vous … 4 Rectiez l’assaisonnement  On …
5 Triez les enveloppes, copiez les adresses, expédiez les invitations. 
 Vous …, vous …, vous …
B
 Transformez les phrases en mettant le verbe au conditionnel présent.
1 Je cone mon chat à mon cousin.  Si je pouvais, je …
2 Je joue du violon sur le toit.  Si je pouvais, je … 3 Tu loues 
une place de parking pour garer ton scooter?  Si tu pouvais, tu …?
Corrigé
 
A 1 On distribuera – 2 Vous justierez – 3 Vous simplierez – 4 On rectiera – 
5
 Vous trierez, copierez, expédierez B 1 je conerais – 2 je jouerais – 3 tu louerais
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CONJUGAISON
Les terminaisons du 2
e
 groupe
 Les verbes du 2
e
 groupe se caractérisent par leur infinitif en -ir et leur participe 
présent en -issant.
 Les verbes du 2
e
 groupe ont tous les mêmes terminaisons.
Mode Temps Terminaisons
indicatif présent
je ﬁnis, tu ﬁnis, il ﬁnit, nous ﬁnissons, 
vous ﬁnissez, ils ﬁnissent
imparfait
j’avertissais, tu avertissais, il avertissait, nous 
avertissions, vous avertissiez, ils avertissaient
passé simple
j’envahis, tu envahis, il envahit, nous envahîmes, 
vous envahîtes, ils envahirent
futur
je nourrirai, tu nourriras, il nourrira, 
nous nourrirons, vous nourrirez, ils nourriront
subjonctif présent
que j’établisse, que tu établisses, qu’il établisse, 
que nous établissions, que vous établissiez, 
qu’ils établissent
imparfait
… qu’il guérît…
conditionnel présent
je choisirais, tu choisirais, il choisirait, 
nous choisirions, vous choisiriez, ils choisiraient
impératif présent
agis, agissons, agissez
participes présent et passé
garantissant, garanti
 Le verbe haïr prend un tréma sur le i dans toute la conjugaison.
je haïssais, ils haïront; que tu haïsses
 
Sauf:
 – aux trois personnes du singulier de l’indicatif présent: 
je hais, tu hais, il hait;
 – à la 2
e
 personne du singulier de l’impératif: hais (haïssons, haïssez).
Les verbes du 2
e
 groupe: 
type nir
 Réagis! et je te garantis
que ton projet aboutira.
 Les trois verbes en italique
appartiennent au 2
e
 groupe.
&
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 Le verbe maudire, bien que son infinitif se termine par -ire, 
se conjugue sur le modèle de finir.
je maudis, ils maudissaient, que je maudisse, maudissant
 Seule diérence: son participe passé prend un -t (maudit, maudite).
 Le verbe asservir est un verbe du 2
e
 groupe (participe présent: asservissant).
Il ne faut donc pas le confondre avec les composés de servir, verbe du 3
e
 groupe 
[ p. 403].
Exercices
A
 Parmi les 10 verbes suivants, relevez 4 intrus qui ne sont pas
des verbes du 2
e
 groupe.
approfondir – dormir – fournir – fuir – grandir – obéir – orir– prévenir – 
rééchir – vieillir
B
 Formez un verbe du 2
e
 groupe à partir de chacun des adjectifs suivants.
blanc – blond – grand – gros – maigre – noir – pâle – rose – rouge – sale
C
 Mettez chaque verbe au présent de l’indicatif, puis au passé composé.
1 Agrandir la pièce  j’… j’ai …
2 Élargir le débat  tu … tu as …
3 Arrondir les angles  tu … tu as …
4 Raccourcir le trajet  on … on a …
5 Franchir les obstacles  elle … elle a …
6 Démolir les murs  on … on a …
Corrigé
A dormir – fuir – orir – prévenir. Ces verbes sont du 3
e
 groupe (participe présent: 
dormant – fuyant – orant – prévenant).
B
 blanchir – blondir – grandir – grossir – maigrir – noircir – pâlir – rosir – rougir – salir
C 1 J’agrandis la pièce; j’ai agrandi la pièce. – 2 Tu élargis le débat; tu as élargi le débat.– 
3 
Tu arrondis les angles; tu as arrondi les angles. – 4 On raccourcit le trajet; 
on a raccourci le trajet. – 5 Elle franchit les obstacles; elle a franchi les obstacles. – 
6 On démolit les murs; on a démoli les murs.
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GRAMMAIRE
399
CONJUGAISON
Reconnaître les verbes du 3
e
 groupe
 On classe les verbes du 3
e
 groupe en quatre catégories:
 
 le verbe aller;
 
 les verbes qui ont un infinitif en -ir et un participe présent en -ant 
(et non en -issant comme les verbes du 2
e
 groupe):
tenir  tenant; sentir  sentant; dormir  dormant;
 
 les verbes qui ont un infinitif en -oir: voir, savoir, devoir, vouloir;
 
 les verbes qui ont un infinitif en -re: prendre, faire, lire, boire.
 Ces verbes se caractérisent par leur irrégularité, en particulier le changement 
de leur radical selon les modes, les temps ou les personnes.
Aller
 Le verbe aller se conjugue sur quatre radicaux différents: va-; i-; all-; aill-.
 L’impératif (va) ne prend pas de -s, sauf dans: vas-y.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je vais, tu vas, il va, nous allons, vous allez, ils vont
imparfait
j’allais…, nous allions…, ils allaient
passé simple
j’allai, tu allas…, nous allâmes…, ils allèrent
futur simple
j’irai…, nous irons…, ils iront
subjonctif présent
que j’aille…, que nous allions…, qu’ils aillent
imparfait
… qu’il allât…
conditionnel présent
j’irais, tu irais, il irait, nous irions, vous iriez, 
ils iraient
impératif présent
va, allons, allez
participes présent et passé
allant, allé
Les verbes du 3
e
 groupe
 Si vous allez jusqu’au refuge, on préviendra les gardiens. 
Ils savent s’organiser pour que les arrivées se fassent 
dans les meilleures conditions.
 Les quatre verbes en italique sont des verbes du 3
e
 groupe.
&
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Tenir, venir, se souvenir (et leurs composés)
 Ces verbes se conjuguent sur quatre radicaux différents: -ien; -en; -in; -iend.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je retiens…, nous retenons…, ils retiennent
imparfait
je venais…, nous venions…, ils venaient
passé simple
je m’abstins, tu t’abstins, il s’abstint…, 
ils s’abstinrent
futur simple
je reviendrai…, nous reviendrons…, 
ils reviendront
subjonctif présent
que je me souvienne…, que vous vous souveniez, 
qu’ils se souviennent
imparfait
… qu’il s’abstînt…
conditionnel présent
je préviendrais…, nous préviendrions…, 
ils préviendraient
impératif présent
subviens, subvenons, subvenez
participes présent et passé
tenant, tenu
Sentir, mentir, partir, sortir (et leurs composés), 
se repentir
 Ces verbes perdent le t de leur radical: aux deux premières personnes 
du singulier du présent de l’indicatif (je sens, tu sens, il sent; je pars, tu pars,
il part)
; à la 2
e
personne du singulier de l’impératif (pars ; sors).
 Le participe passé menti n’a pas de féminin.
À noter
Le verbe aller se conjugue, aux temps composés, avec l’auxiliaire être:
je suis, j’étais, je fus, je serai, que je sois, que je fusse, je serais… allé.
À noter
Venir et ses composés se conjuguent, aux temps composés, 
avec l’auxiliaire être, sauf circonvenir, prévenir, subvenir: 
Il n’est pas venu. Il avait prévenu.
Se souvenir et se ressouvenir se conjuguent également avec 
l’auxiliaire être: Il s’est souvenu trop tard de son rendez-vous.
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Les verbes du 3
e
 groupe
CONJUGAISON
 Attention aux composés de sortir! Ressortir est bien un composé de sortir, 
mais assortir est un verbe du 2
e
 groupe qui se conjugue sur finir.
 Attention aux composés de partir! Repartir est bien un composé de partir, 
mais répartir est un verbe du 2
e
 groupe qui se conjugue sur finir.
Accueillir
, 
cueillir
, 
recueillir
 Ces verbes ont leurs terminaisons en -e, -es, -e: aux trois personnes 
du singulier de l’indicatif présent (j’accueille, tu accueilles, il accueille); 
aux trois personnes du singulier du subjonctif présent (que je recueille,
que tu recueill
es, qu’il recueille).
 Ils gardent le e au futur simple de l’indicatif (je cueillerai) et au conditionnel 
présent (je cueillerais).
 Mais le passé simple est: je cueillis, ils accueillirent (et non pas je cueillai).
 Ces verbes se conjuguent aux temps composés avec l’auxiliaire avoir: 
j’ai, j’avais, j’eus, j’aurai, que j’aie, que j’eusse, j’aurais… cueilli.
Courir (et ses composés)
 Ces verbes ont un passé simple en -us, -us, -ut.
 Il faut deux r au futur simple de l’indicatif et au conditionnel présent
avec la disparition du i de l’infinitif. Ces deux r doivent se faire entendre à l’oral 
pour distinguer les formes du conditionnel de celles de l’imparfait de l’indicatif.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je cours, tu cours, il court…
imparfait
je parcourais…, ils parcouraient
passé simple
j’accourus, tu accourus, il accourut…
futur simple
je parcourrai, tu parcourras…, ils parcourront
subjonctif présent
… que nous secourions…, qu’ils secourent
imparfait
… qu’il encourût…
conditionnel présent
je concourrais, tu concourrais…, ils concourraient
À noter
Partir, sortir, se repentir se conjuguent, aux temps composés, 
avec l’auxiliaire être: il est parti; ils sont sortis; je me suis repenti.
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Mode Temps Exemples
impératif présent
accours, accourons, accourez
participes présent et passé
parcourant, parcouru
 Ces verbes se conjuguent aux temps composés avec l’auxiliaire avoir: 
j’ai, j’avais, j’eus, j’aurai, que j’aie, que j’eusse, j’aurais… couru.
Mourir
 Le verbe mourir change le ou du radical en eu: aux trois personnes du singulier 
et à la 3
e
 personne du pluriel de l’indicatif présent et du subjonctif présent; 
au singulier de l’impératif.
 Il a un passé simple en -us, -us, -ut. Le participe passé est mort.
 Il faut deux r au futur simple de l’indicatif et au conditionnel présent avec 
la disparition du i de l’infinitif. Ces deux r doivent se faire entendre à l’oral pour 
distinguer les formes du conditionnel de celles de l’imparfait de l’indicatif.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je meurs, tu meurs, il meurt, nous mourons…, 
ils meurent
imparfait
je mourais, tu mourais…
passé simple
je mourus, tu mourus, il mourut…, ils moururent
futur simple
je mourrai, tu mourras, il mourra…
subjonctif présent
que je meure, que tu meures, qu’il meure, 
que nous mourions…, qu’ils meurent
imparfait
… qu’il mourût…
conditionnel présent
je mourrais, tu mourrais, il mourrait…
impératif présent
meurs, mourons, mourez
participes présent et passé
mourant, mort
À noter
Le verbe mourir se conjugue aux temps composés avec l’auxiliaire être: 
je suis, j’étais, je fus, je serai, que je sois, que je fusse, je serais… mort.
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CONJUGAISON
Servir (et ses composés)
 Ces verbes perdent le v de leur radical: aux trois premières personnes 
du présent de l’indicatif (je sers, tu sers, il sert, nous servons, vous servez,
ils servent)
; au singulier de l’impératif (dessers, desservons, desservez).
 Attention! Les verbes desservir et resservir sont bien des composés de servir, 
mais asservir (dominer, soumettre) est un verbe du 2
e
 groupe qui se conjugue 
sur finir [ p. 397].
 Ces verbes se conjuguent aux temps composés avec l’auxiliaire avoir: 
j’ai, j’avais, j’eus, j’aurai, que j’aie, que j’eusse, j’aurais… servi.
Recevoir (et les autres verbes en -cevoir)
 Ces verbes conservent le ev de leur radical: aux deux premières personnes 
du pluriel du présent de l’indicatif, du subjonctif et de l’impératif; 
à l’imparfait et au futur simple de l’indicatif; au conditionnel présent; 
au participe présent.
 Ils changent le ev en oi ou u aux autres formes.
 Il faut une cédille sous le ç devant o et u.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je reçois, tu reçois…, nous recevons, 
vous recevez, ils reçoivent
imparfait
je percevais, tu percevais…
passé simple
j’aperçus, tu aperçus, il aperçut…, ils aperçurent
futur simple
je recevrai, tu recevras…
subjonctif présent
que je déçoive, que tu déçoives, qu’il déçoive, 
que nous décevions, que vous déceviez, 
qu’ils déçoivent
imparfait
… qu’il reçût…
conditionnel présent
je concevrais…, vous concevriez, ils concevraient
impératif présent
reçois, recevons, recevez
participes présent et passé
apercevant, aperçu
 Ces verbes se conjuguent aux temps composés avec l’auxiliaire avoir:
j’ai, j’avais, j’eus, j’aurai, que j’aie, que j’eusse, j’aurais… reçu.
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Voir (et ses composés)
 Ces verbes changent le radical voi- en ver- au futur simple de l’indicatif 
et au conditionnel présent.
 Ils ont un passé simple en -is, -is, -it et non en -us…, comme l’ont tous 
les autres verbes en -oir.
 Attention à la 3
e
 personne du pluriel du présent de l’indicatif (ils voient); 
à la 3
e
personne du singulier et du pluriel du présent du subjonctif: 
qu’il voie, qu’ils voient.
Mode Temps Exemples
indicatif présent
je vois, tu vois, il voit, nous voyons, vous voyez, 
ils voient
imparfait
j’entrevoyais…, ils entrevoyaient
passé simple
je revis, tu revis, il revit, nous revîmes…, 
ils revirent
futur simple
je verrai, tu verras, il verra…, vous verrez, 
ils verront
subjonctif présent
que je voie…, qu’il voie…, que vous voyiez, 
qu’ils voient
imparfait
… qu’il vît…
conditionnel présent
je reverrais, tu reverrais…, vous reverriez, 
ils reverraient
impératif présent
revois, revoyons, revoyez
participes présent et passé
voyant, vu
 Ces verbes se conjuguent aux temps composés avec l’auxiliaire avoir: 
j’ai, j’avais, j’eus, j’aurai, que j’aie, que j’eusse, j’aurais… vu.
 Le verbe prévoir se conjugue comme voir sauf:
 – au futur simple de l’indicatif: 
je prévoirai, tu prévoiras, il prévoira, 
nous prévoirons, vous prévoirez, ils prévoiront
;
 – au conditionnel présent: 
je prévoirais, tu prévoirais, il prévoirait, 
nous prévoirions, vous prévoiriez, ils prévoiraient
.
 Le verbe pourvoir se conjugue comme prévoir sauf:
 – au passé simple: 
je pourvus, ils pourvurent;
 – au subjonctif imparfait: 
qu’il pourvût.
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